
Em entrevista à CBN, Professora Bebel
detalha propostas do Plano de Governo
Candidata voltou a defender um pacto em defesa do rio Piracicaba, ampliação

do efetivo da Guarda Civil Municipal e universidade federal na cidade
Em entrevista à Rádio

CBN e ao portaL G1, nesta
manhã de terça-feira, 03 de
setembro, a Professora Bebel
(PT), candidata a prefeita
pela Federação Brasil Espe-
rança, apresentou soluções
para os problemas na saúde,
no transporte urbano, assim
como garantiu que no seu go-
verno as creches e pré-esco-
las funcionarão em tempo in-
tegral e com horário estendi-
do, com os profissionais da
educação sendo valorizados.
A candidata, que também
tem apoios da Rede Susten-
tabilidade, PSOL e PCO, ga-
rantiu na entrevista concedi-
da aos jornalistas Sandra
Lambert, Felipe Pereira e
Rodrigo Pereira, que ampli-

LEITOR — I
Dentre vários leitores desta co-

luna, do idoso e cansado Capiau,
há os que desejam colocar um de-
safio ao prefeito Luciano Almeida
(PP), que disputa a reeleição.
Como saiu a foto de Almeida, on-
tem (3), degustando pasteis no Mer-
cado Municipal, pedem, seus críti-
cos, que vá aos postos de saúde.

LEITOR — II
Como há manifestações exa-

geradas, com desrespeito, este ido-
so e cansado Capiau prefere aler-
tar, momento em que a cidade tem
oito candidatos para escolher. É
preciso que o clima das eleições —
tão bem conduzidas pela Justiça
Eleitoral, que merece nossos aplau-
sos — seja elevado para que sobres-
saiam o respeito e a educação, a
ética e a civilidade. Hoje, Luciano
Almeida é prefeito de Piracicaba e
deve ser respeitado pelo cargo.

DESEJO
Assim, este Capiau deseja que

caminhem as eleições. Cada um
faz sua campanha, apresenta seus
Planos de Governo, defende-os
da melhor forma possível, mas
devem ser todos respeitados. Que
as eleições sejam para escolha
consciente e não para simples brin-
cadeiras e uso de notícias falsas.
E o escolhido ou escolhida seja
abençoada, e que Deus nos ajude.

BEBEL
A Professora Bebel, candidata

a prefeita pela Federação PT-PV-
PCdoB, foi firme na contestação a
notícias falsas de que teria uma
“minuta” de acordo com o candi-
dato Barjas Negri ((PSDB) sobre as
eleições, conforme vídeo que circu-
lou ontem nas redes sociais. “Va-
mos em frente para o segundo tur-
no e vamos acelerar para conquis-
tar no primeiro turno”, afirmou,
firme e forte, a deputada, que tem
amplo apoio do Governo Federal.

SEMAE
O prefeito Luciano Almeida

se reuniu ontem (3) com o novo
presidente do Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto),
Raul de Morais, que assumiu o
cargo nesta semana, e com o ex-
presidente da autarquia, Artur

Costa Santos, na sede do servi-
ço. A reunião, que contou com a
presença de todos os diretores e
representantes dos departamen-
tos do Semae, faz parte do pro-
cesso de transição da presidência
e alinhamento das ações. Ótimo.

DESFECHO
Porém, nas nuvens, podem

estar algumas informações sobre a
nomeação do engenheiro Raul de
Morais, que foi colaborador da equi-
pe do deputado estadual Helinho
Zanatta (PSD), quando prefeito em
São Pedro. Há, assim, um detalhe
político-eleitoral que só o desenvol-
vimento das campanhas poderá
mostrar. É uma dedução que os
analistas não deixaram de citar.

EDUCAÇÃO – I
O vereador André Bandeira

(PSDB) solicitou ao prefeito Lucia-
no Almeida (PP) informações so-
bre a quantidade de escolas de en-
sino infantil e fundamental cons-
truídas durante sua gestão. Na res-
posta, a administração não menci-
ona a construção de novas escolas.

EDUCAÇÃO — II
Em vez disso, informou que

foram inauguradas a Escola Mu-
nicipal Professora Roberta Eleuté-
rio do Amaral e a Escola Municipal
de Educação Infantil e Ensino Fun-
damental no bairro Santana. A es-
cola vinculada à Escola Municipal
Marshlea Dawsey no Jardim Ipa-
nema está em obras, assim como a
Escola Municipal do bairro Nova
Iguaçu e a reforma do grupão do
Distrito de Ártemis, ambas não
serão concluídas nesta gestão.

EDUCAÇÃO – III
O prefeito Luciano também

mencionou, na resposta ao reque-
rimento, que a Escola Municipal
do bairro Tatuapé está em fase
de conclusão. O que surpreende é
que, segundo informações, a es-
cola do bairro Tatuapé estava
85% concluída quando o ex-pre-
feito e candidato da Federação
PSDB/Cidadania, Barjas Negri,
deixou a prefeitura em 2020.

EDUCAÇÃO — IV
Em outras palavras, falta-

vam apenas 15% para a conclu-
são da obra. Portanto, em quatro
anos, a gestão atual não conse-
guiu finalizar essa obra e entregar
para a população do Tatuapé.

SONETOS
Como nos tempos antigos, A

Tribuna Piracicabana inicia hoje
a publicação de Sonetos, hoje são
os Sonetos Caipiras. Antes, eram
os de Olavo Bilac, por exemplo;
hoje, são de Esio Antonio Pe-
zzato. Grato pela colaboração.

Edição: 14 páginas

COLÉGIO VIVO
No final de semana, o can-
didato à Prefeitura de Pira-
cicaba pela Federação
PSDB/Cidadania, Barjas Ne-
gri, e seu vice André Augus-
ti (MDB), estiveram no Colé-
gio Vivo do Morumbi para
dialogar sobre políticas pú-
blicas que visam melhorar
a qualidade de vida da po-
pulação. A educação foi um

dos temas principais. Na
foto, o candidato a vice-
prefeito, André Augusti; o
candidato a vereador, Ben-
to Francisco Teixeira (Ben-
tinho); a diretora do Colé-
gio Vivo Morumbi, Mônica
Cristina Joaquim dos San-
tos; o candidato a prefeito
Barjas Negri; e a coordena-
dora Eni de Camargo Silva.

Visite
Piracicaba:
concurso
fotográfico
abre inscrições

Em comemoração ao Dia In-
ternacional do Turismo, celebrado
em 27 de setembro, a Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Semdettur
(Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo)
realiza a 2ª edição do Concurso de
Fotografia Calendário Turístico
Visite Piracicaba. As imagens de-
verão ser captadas em áreas locali-
zadas exclusivamente no municí-
pio de Piracicaba. Serão seleciona-
das 13 fotografias (1 capa, 12 me-
ses) para estampar o calendário de
mesa de 2025. As inscrições são
gratuitas e deverão ser realizadas
por meio de formulário eletrônico,
acessando o link https://forms.
gle/zMGPBmFPvwhXjFyC6 de 19
de agosto a 6 de setembro de 2024.
Informações: piracicaba.sp.gov.br
e pelo fone 3403 1360/ 3403 1174.

Divulgação

Em 20 minutos de entrevista, Professora Bebel mostrou que tem
propostas para áreas crônicas, como saúde, educação e saneamento

Escritoras piracicabanas
participam da  27ª Bienal
do Livro de São Paulo

As obras Quando a Alma Vi-
aja, de Eliete de Fátima Guarnie-
ri, lançada em março deste ano, e
A Psicodélica Mente de Vênus
Syem, de Isabella Grenieri, publi-
cada em setembro de 2023, am-
bas pela Life Editora, vão fazer

A Psicodélica Mente de Vênus Syem, de
Isabella Grenieri, foi publicado em 2023

Divulgação

ará o efetivo da Guarda Civil
Municipal, trabalhará por
uma Delegacia da Mulher 24
horas, investirá pesado no

saneamento, ampliar a frota
de ônibus para atender todos
os bairros da cidade, assim
como continuará atuando

para garantir uma universi-
dade federal na cidade e es-
tabelecer um pacto em defe-
sa do Rio Piracicaba. A9

Divulgação

parte da 27ª Bienal do Livro de
São Paulo, que acontece entre os
dias 6 e 15 de setembro, em São
Paulo. As autoras estarão no es-
tande da Life Editora para auto-
grafar as publicações no dia 9 de
setembro, das 19 às 21 horas. A7

Política de Transição
Energética é aprovada
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O Conselho Nacional de Polí-
tica Energética (CNPE) aprovou,
na segunda-feira, 26, a Política
Nacional de Transição Energética
(PNTE), em reunião liderada pelo
presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va e pelo presidente do Conselho,
ministro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, que fez a apresen-
tação da política em um evento que

contou com a presença de diver-
sos representantes dos setores. A
política foi aprovada pelo Conse-
lho Nacional de Política Energéti-
ca (CNPE) — do qual faz parte
como conselheiro o empresário
piracicabano Rubens Ometto,
presidente do Conselho de Admi-
nistração do Grupo Cosan, junto
a outros 241 componentes. A12
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Colonização digital
Ria e trabalhe...Ria e trabalhe...Ria e trabalhe...Ria e trabalhe...Ria e trabalhe...
pra nóspra nóspra nóspra nóspra nós

Camilo Irineu
Quartarollo

As eleições são
janelas para
se decidir ru-

mos da política a fa-
vor ou contra nos-
sos interesses. Po-
rém, a campanha di-
gital piora a já piora-
da Democracia representativa.

As eleições são vistas ape-
nas como mais um campeona-
to. "É tudo igual mesmo", en-
tretanto, escolhem o que mais
diverte... A política de um país
colonizado, com extinção do
sistema escravista historica-
mente recente, é refém da dis-
tração divertida de um bobo da
corte, de uma colonização di-
gital. Ria e trabalhe... pra nós.

A rede X foi suspensa, de-
vido ao não cumprimento das
leis do país, por permitir a dis-
seminação de discursos de ódio,
racistas e antidemocráticos. O

magnata Musk ataca o
ministro que lavrou a
sentença e afronta o
país alegando liberda-
de de expressão, entre-
tanto as redes podem
excluir rapidamente
conteúdos como de pe-
dofilia e nem sempre
fazem. Dorme no Con-
gresso o projeto de re-

gulação das redes, não anda. De-
veríamos ter nossa própria rede
no país e regular as estrangeiras,
isso é soberania, pois querem in-
terferir inclusive nas eleições e sis-
temas de governo brasileiro.

As redes têm nossos dados
todos, até o que comemos no es-
curo. Somos alcançados até debai-
xo da cama. Se você entrar na NET
para comprar um rádio hoje, ama-
nhã choverá anúncios de rádios
de vários formatos, cor e preços.
Aquele que tem poder e astúcia
para o tráfego cibernético conse-
gue entuchar bilhões de recortes
no seu celular e na sua cabeça.

O candidato ao governo pau-
listano Pablo Marçal é um influen-
cer, mestre na estratégia de mone-
tização, com manobras incomuns
de recortes em redes sociais, de
muita zoação. O tal pichou de for-
ma baixa e preconceituosa seu opo-
nente, pois mesmo se o Boulos, que
não é, fosse um dependente quími-
co de cocaína mereceria respeito.
Em resposta, entretanto, o candi-
dato Boulos o desafiou a provar. O
provocador se esquivou e disse que
o faria no final da campanha. An-
tes disso, porém, um grande jor-
nal de São Paulo elucidou essa
fake: homonímia. Muitos silvas
que estão se divertindo no celular
talvez nem imaginem o que seja.

O debate televisivo promo-
vido pela Band aos candidatos
de Piracicaba-SP foi ridículo, não
pelos candidatos, mas pelo tem-
po exíguo de discussão e escolha
dos temas. Não houve pratica-

mente discussão no sentido de
conhecimento, só farpas e  di-
ziam "acessem meu plano de
governo na minha página"!

Política é um tabu no Brasil,
ninguém gosta e os comentários
são: é tudo ladrão. Tem-se a ideia
de que política sejam os políti-
cos, não o sistema político que
precisa de reforma urgente e de
reciprocidade com quem os ele-
geu - fazem o que querem. Em
Cuba ou na China a escolha se
inicia do menor distrito até o alto
escalão, peneirando. A Democra-
cia participativa, guardadas as
devidas proporções e sistemas,
purifica e elimina aventureiros
no processo de seleção e, inclusi-
ve, livra da colonização digital.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historietas,
artigos e livros e do li-
vro Contos inacreditá-
veis da Vida adulta

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Stephen Hawking
 disse: "A Filoso-
 fia está morta".

Qual é a importância da
Filosofia em uma soci-
edade cada vez mais
avançada científica e
tecnologicamente?

Realmente a Filo-
sofia não tem tantos formandos,
isso vemos pegando o número de
gente interessada em cursá-la. En-
quanto isso, a ciência cresce cada
dia mais, seja ela matemática, físi-
ca, biologia, entre outros cursos.
O argumento de que o desenvolvi-
mento da ciência ultrapassou e,
portanto, tornou obsoleta a Filo-
sofia, pode muito bem se tornar
popular. Este argumento, no en-
tanto, não se aguenta em mais
observações. A Filosofia, ao con-
trário da afirmação de Hawking,
não morreu; ao contrário, ela per-
manece tão viva, significativa e
essencial para o florescimento hu-
mano como sempre. É claro que,
no século XXI, a filosofia não apa-
rece tanto em manchetes de jor-
nais. Em comparação, digamos,
com a antiga Atenas, o mundo
moderno presta pouca atenção a
seus filósofos; se lhe pedissem para
nomear um único filósofo vivo,
uma pessoa média provavelmente
não saberia responder a essa per-
gunta. A filosofia hoje atrai com-
parativamente pouca atenção pú-
blica, mas esse fato não impede que
sua importância continue. Embo-
ra a Filosofia possa não aparecer
com frequência nos jornais, ela
tem um impacto real na sociedade
moderna. Na política, no mínimo,
é preciso admitir que a filosofia
mantém um impacto considerável
sobre o mundo fora da academia.
A Filosofia continua sendo essen-
cial porque responde, ou procura
responder, às perguntas sobre as
quais a ciência diz pouco. A ciên-
cia pode explicar o que faz uma
vida começar ou terminar, mas
não pode explicar o que torna uma
vida nobre ou miserável. Para a
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questão de como o mun-
do funciona, a ciência
oferece mais do que co-
nhecimento adequado,
mas para as questões de
como ela deve funcio-
nar, a humanidade ain-
da deve se voltar para a
filosofia. Mesmo que a
ciência continuasse to-
talmente independente
da filosofia, ela ainda

dependeria de pressupostos filosó-
ficos empiristas e racionalistas que
dificilmente se poderia chamar de
incontroversos. À medida que a
ciência, particularmente as bioló-
gicas, se move mais para águas
éticas enlameadas, a Filosofia se
tornará cada vez mais necessária
para esclarecer as fronteiras do
território legítimo da ciência. De
fato, os conselhos de ética nas
universidades e laboratórios fre-
quentemente apresentam filóso-
fos, garantindo que a pesquisa que
estas instituições conduzem per-
maneça dentro de seus limites
adequados. Sem filosofia, a ciên-
cia, mesmo aquela feita por cien-
tistas responsáveis e íntegros, cor-
re o risco de cruzar para o mun-
do de Frankenstein. A Filosofia,
portanto, pode não ganhar tanta
atenção como outrora ganhava
do público global. Sua relativa
falta de proeminência, entretan-
to, desmente sua importância
contínua. Se a humanidade dese-
ja entender o melhor que pode a
natureza e o objeto de sua exis-
tência, comportar-se com hon-
ra e construir uma sociedade
justa, então ela deve voltar-se,
agora e sempre, para a Filosofia.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico

Coriolano Morato
Ferraz Meirelles

Quando José Pinto de Almei-
 da fundou a Santa Casa de
Misericórdia de Piracicaba,

em 1854, no centro da cidade, mal
havia médicos. Um dos primeiros
médicos a radicar-se em Piracica-
ba foi o piracicabano Coriolano
Ferraz do Amaral, formado em
1895 na Faculdade de Medicina
da Bahia, a primeira do Brasil.

Por mais que o tempo pas-
se, há exemplos que ficam gra-
vados como uma lição de devo-
ção à causa pública, hombrida-
de e desprendimento. Logo após
formado, retornou a Piracicaba
e montou o seu consultório no
Largo da Matriz nº 1. A partir
de então, passou a integrar o
corpo clínico da Santa Casa.

Foi chefe de enfermaria,
chefe de ambulatório, diretor clí-
nico e provedor por 26 anos inin-
terruptos. Com sua visão futu-
rista e pelo fato de no local onde
estava instalada a instituição não
haver possibilidade de expansão,
além de que o prédio era vizinho
ao leprosário de Piracicaba, ini-
ciou uma campanha para a cons-
trução de uma nova Santa Casa
em local apropriado e maior.

Houve uma campanha para
aquisição do terreno que envolveu
toda a cidade. Dr. Coriolano con-
seguiu adquirir uma área de
50.000 metros quadrados onde
hoje encontra-se instalada. Con-
tratou um arquiteto especializado
e o projeto, preservado até hoje,
consta como um dos mais belos e
mais funcionais de Piracicaba.

Médico conceituadíssimo
em todo o Estado de São Paulo,
Dr. Coriolano Ferraz do Ama-
ral também foi político. Foi ve-
reador, prefeito em 1937, e de-
putado estadual. Ao lado de seu
cunhado e também político pi-
racicabano Francisco Morato,
um dos maiores advogados do
Brasil de todos os tempos, cria-
dor da ordem dos Advogados
do Brasil - OAB, juntos, funda-
ram o Partido Independente.

Perseguido por Getúlio Var-
gas, foi preso em 1924 provocando
uma grande rebelião na cidade em
vista do carinho que a população
tinha pelo médico humanitário que
era. Dr. Coriolano atendia gratui-
tamente as populações carentes da
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cidade e da zona rural, e ainda
dava remédio às suas expensas.

A pressão pela sua soltura
foi grande, com a população
ameaçando de destruição a sede
do partido de Getúlio na cidade.
Cedendo às pressões, foi solto e
quando, já liberto, desembarcou
na estação ferroviária da Pau-
lista, sendo aclamado e carrega-
do pelo povo até sua casa na Rua
XV de Novembro nº 656. Até hoje
é considerada a maior manifes-
tação pública de Piracicaba.

Como provedor em seus 26
anos na função, quando a enfer-
midade e a idade o debilitaram,
continuou a percorrer as dependên-
cias da Santa Casa em sua cadeira
de rodas. Quando bem velhinho,
ele dizia da sua satisfação e da sua
alegria de ter tido uma vida dedi-
cada e útil à sua terra estremecida.

Piracicaba deve-lhe, sem dú-
vida alguma, a construção da San-
ta Casa de Misericórdia de nossa
cidade, e a eterna e justa homena-
gem a ele encontra-se perpetuada
em bronze em frente à instituição.
Sucedido pelo seu genro Dr. Nel-
son Meirelles, que permaneceu à
frente da Santa Casa por 17 anos
igualmente ininterruptos, teve
seu legado mantido e ampliado.
Ampliações que também os ab-
negados dirigentes ao longo des-
ses 170 continuam a empreender.

Homenageando os 170 anos
da Santa Casa de Misericórdia
de Piracicaba, com meu respeito
homenageio todas as Santas Ca-
sas de Misericórdia do Brasil.

———
Coriolano Morato Fer-
raz Meirelles, advoga-
do, empresário, fun-
dador da Rádio Educa-
dora de Piracicaba

Aos 170 anos da
grande instituição
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Walter Naime

Você já ligou a TV
para assistir ao
noticiário e, sen-

tiu que aquela reporta-
gem era velha conheci-
da? Essa sensação intri-
gante tem um nome:
déjà vu. Mas o que é isso?

Déjà vu em fran-
cês significa "já visto", é aquela
sensação de que algo que está
acontecendo agora já aconteceu
antes. É como se o tempo desse
uma volta e você fosse parar num
ponto já vivido. Mas será que isso
tem a ver com o tempo? Sim!

Ele está relacionado ao tem-
po de maneira interessante.
Quando você sente um déjà vu, é
como se a sua mente confundisse
o "antes" e o "agora". É uma falha
temporária no processamento das
informações, onde o presente pa-
rece se misturar com o passado.
Essa mistura pode acontecer por
alguns motivos, como quando o
cérebro faz associações com me-
mórias semelhantes ou até uma
falha no funcionamento neural.

Vamos pensar no mundo on-
line, onde tudo acontece rápido.
Imagine que você está navegan-
do na internet e encontra uma

"Déjà Vu" no Noticiário
notícia que parece fa-
miliar. Isso acontece
porque você já leu algo
parecido antes, ou por-
que a maneira como a in-
formação é apresentada
desperta memórias de
outras notícias. Esse é o
déjà vu em ação, jogan-
do com a percepção do
tempo e das lembranças.

Déjà vu é um fenômeno real,
uma espécie de truque que a ca-
beça da gente prega, fazendo o
presente parecer passado. É
como se ela criasse uma narrati-
va que mistura realidade e lem-
branças de maneira inesperada.
Por exemplo, você pode sentir
déjà vu ao encontrar um velho
amigo e ter a sensação de já ter
tido aquela conversa antes.

Mas por que isso acontece?
O déjà vu pode ser causado por
várias razões. Uma teoria é que
ele ocorre quando há uma breve
descoordenação entre os hemis-
férios do cérebro, causando uma
espécie de "atraso" no processa-
mento das informações. Outra
possibilidade é que a nossa mas-
sa cinzenta reconhece algo fami-
liar nos estímulos atuais, mesmo
que a experiência exata seja nova.

No noticiário, o déjà vu pode

ter um efeito curioso. Se o jorna-
lista ou o espectador sente isso com
uma notícia, pode afetar a percep-
ção da credibilidade. Imagine ou-
vir uma informação sobre um
evento atual e ter a sensação de
que já ouviu aquilo antes. Isso
pode gerar dúvidas sobre a novi-
dade e a veracidade dos fatos.

Na corrida jornalística para o
"furo de reportagem", o déjà vu
pode ser uma faca de dois gumes.
Para o jornalista, essa sensação
pode significar que ele está tocan-
do em temas relevantes, o que pode
aumentar a importância da maté-
ria. No entanto, se o público sente
déjà vu, pode achar que a notícia
não é nova ou que está sendo reci-
clada, afetando a credibilidade e o
impacto da reportagem. Também,
há uma ideia intrigante de que, às
vezes, a notícia através do déjà vu
parece chegar antes do fato ser

gerado, como se estivéssemos an-
tecipando algo que ainda está por
acontecer. Isso desafia ainda mais
nossa compreensão do tempo.

O déjà vu pode ser visto
como uma competição entre
nossa percepção linear do tem-
po e a ideia de que ele não é sim-
ples. Essa sensação de repetição
pode desafiar nossa compreen-
são do tempo e da realidade, le-
vando a reflexões sobre como
vivemos e percebemos o mundo.

Na prática, entender o déjà
vu pode nos ajudar a compre-
ender melhor como o cérebro
funciona e como ele processa o
tempo e as memórias. E no con-
texto dos noticiários, isso nos
lembra de sempre questionar a
informação e buscar a verdade,
mesmo quando parece que já sa-
bemos o que está acontecendo.

Assim, o déjà vu nos mostra
que a percepção humana é cheia de
nuances. Aceitar isso pode nos aju-
dar a evoluir, tanto no pensamen-
to quanto na compreensão. Sabe-
se que a nossa "cuca" pode pregar
peças e nos tornar mais críticos.
Devemos estar atentos, para que
tal coisa não aconteça. Fuja!

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário

A Filosofia não está morta...

Vai pra Marte, Elon Musk!
Ainda nãoAinda nãoAinda nãoAinda nãoAinda não
bastassebastassebastassebastassebastasse
pretender estarpretender estarpretender estarpretender estarpretender estar
acima das leisacima das leisacima das leisacima das leisacima das leis
nacionais enacionais enacionais enacionais enacionais e
internacionais, ointernacionais, ointernacionais, ointernacionais, ointernacionais, o
dono do X parecedono do X parecedono do X parecedono do X parecedono do X parece
não querernão querernão querernão querernão querer
pagar impostos!pagar impostos!pagar impostos!pagar impostos!pagar impostos!

Os "amigos" bilionários de
Musk parecem já ter o domínio to-
tal das finanças mundiais; da in-
dústria bélica mundial; da mídia
mundial; e - pasmem! - da reli-
gião. (A Bíblia difundida pela Igre-
ja católica e pelas "evangélicas" das
mais variadas denominações e
"marcas" são muito mais judaís-
mo do que cristianismo. Uma
jogada de marketing orquestra-
da pelo Império Romano em con-
luio com o sinédrio judaico no
século IV).  Mas querem mais.

Cereja do bolo para o domí-
nio total em época de aceleração
do conhecimento científico, filo-
sófico, espiritual e também da lar-
ga difusão de mentiras e falsida-
des, as redes sociais digitais sem
lei e sem controle são o "mamão
com açúcar" dos candidatos a
"donos do mundo"; e do Brasil.
E aí parece entrar Elon Musk com
sua rede X, antigo Twitter. A
nova ordem mundial que parece
pretenderem criar e dela serem
os grandes beneficiários passa por
um poder transnacional onde es-
tariam acima das leis de cada
nação e da soberania destes.

E ai daqueles que se opuserem.
Ao que se pode depreender, estes
viram alvo de campanhas de des-
construção de imagem; campanhas
de calúnia e de mentiras; e de de-
sinformação, amplamente difundi-
dos. Difundidos nas suas redes

Antonio Roberto de Godoi

Considerado o homem mais
rico da Terra, o sul-africa-
no erradicado nos Estados

Unidos, Elon Musk deve estar
pensando que é Deus. Deve pen-
sar que com seu dinheiro pode
colocar o mundo aos seus pés e
os habitantes do Planeta a ser-
viço de seu projeto pessoal de
poder mundial ilimitado.

Por trás de um falso moralis-
mo e falsa conversa acerca de li-
berdade de expressão, parece ha-
ver clara ação com fins de domí-
nio total e início de uma nova or-
dem planetária onde ele e seus co-
legas bilionários da extrema-direi-
ta americana tenham poder pleno
sobre as nações e seus habitantes.
Não se iludam. Assim como os
Estados Unidos só se preocupam
com democracias que têm petró-
leo, o arrogante bilionário parece
se "preocupar" somente com paí-
ses onde possa lucrar muito.

Elon Musk parece ligado aos
judeus sionistas americanos, os
grandes bilionários do nosso li-
mitado mundo local situado na
rabeira da nossa Galáxia. Seria
injusto colocar no mesmo pacote
de seus amigos os judeus demo-
cráticos e seguidores do Deus
único quer vivam em Israel, nos
Estados Unidos, no Brasil, na
Europa, no Irã e Planeta afora.

sociais digitais e em veículos de co-
municação de massa - rádios, jor-
nais, TVs - aqueles que se dão ao
papel de vender opinião; ou por jor-
nalistas que também se dispõem a
vender opinião; e ainda por meio
de políticos e "autoridades" traves-
tidos de patriotas que não perdem
uma oportunidade sequer de ga-
nhar algum dinheiro "por fora"
para promover o interesse de quem
os patrocinem nessa jornada. Di-
nheiro para Musk e para os seus
amigos não é problema, certo?

Elon Musk odeia ser contra-
riado. Bilionário mimado e enalte-
cido por vassalos de toda estirpe e
condição sócioeconômica, por
puxa-sacos, por bajuladores profis-
sionais e por calhordas em geral,
agora parece tentar fazer do Brasil
e do povo brasileiro seus escravos
digitais. Acha-se acima das leis bra-
sileiras. "A lei é para todos" parece
não valer para ele. Ao confrontar e
desafiar o sistema judiciário bra-
sileiro, ao divulgar desinforma-
ção e ódio em sua rede mostra
bem a que veio e o que pretende.

Nas concessões de rádio e te-
levisão as normas e leis são claras,
e, quando transgredidas, os con-
cessionários (os donos das emisso-
ras de rádio e tv) respondem cri-
minalmente; e em caso de desobe-
diência podem ter os transmisso-
res de suas empresas de comuni-

cações lacrados; tirados do ar. Por
que seria diferente com as redes
sociais digitais? Sem lei, favorecem
a quem?; e com que fins? As leis
brasileiras não precisam de muita
adaptação para abranger as em-
presas de comunicações da inter-
net: redes sociais digitais; web-rá-
dios e web- tvs; influenciadores di-
gitais; blogs; sites, etc, etc, etc.

Ainda não bastasse preten-
der estar acima das leis nacionais
e internacionais, o dono do X pa-
rece não querer pagar impostos!
Se o pobre coitado brasileiro paga
imposto, direta ou indiretamen-
te, até no pãozinho de cada dia...

E, o mais revoltante, é assistir
Elon Musk falando grosso com o
Brasil e falando fininho - mas bem
fininho mesmo! - com a Alemanha;
com a China; com os Estados Uni-
dos; com a Rússia; com a Inglater-
ra e Reino Unido; com a Espanha.
Se é que fala. Aqui não, babaca.

Faça, sr. bilionário das tre-
vas, um grande favor para a hu-
manidade terrestre: pegue um
dos seus foguetes da sua famige-
rada Space X e vá pra Marte. E
fique por lá para sempre com os
seus caprichos, com a sua ganân-
cia, prepotência e maldade. E não
se esqueça de levar consigo o Do-
nald. Sim, o seu amigo Donald
Trump e todos os seus amigos
ansiosos por uma nova ordem
mundial de destruição da Terra,
ao que se pode pensar. E se tiver
um lugarzinho lá no comparti-
mento de bagagens, por favor
acomode alguns "amigos" brasi-
leiros patriotas de si mesmos, apoi-
adores seus. Vá e nunca mais re-
torne. Pelo bem do planeta Terra.

———
Antonio Roberto de
Godoi,  pesquisador,
radialista, jornalista
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SONETOS CAIPIRAS A censura e o ditador
Almir Pazzianotto

Pinto

OPreâmbulo da
Constituição de
1988, promul-

gada em 5 de outubro
de 1988, afirma que,
reunidos em Assem-
bleia Nacional ali se
encontraram repre-
sentantes do povo, "para instituir
um Estado democrático, destina-
do a assegurar o exercício dos
direitos sociais e individuais, a li-
berdade, a segurança, o bem-es-
tar, o desenvolvimento, a igualda-
de e a justiça como valores supre-
mos de uma sociedade fraterna,
pluralista e sem preconceitos".

Bastava dizer isto. Ficaria
claro que o objetivo primordi-
al consistia na criação do Es-
tado democrático, garroteado
até a morte em 31 de março de
1964, com a implantação do
governo militar e a edição do
primeiro Ato Institucional.

A liberdade de expressão é
pedra de toque do regime demo-
crático. Para garanti-la a Cons-
tituição contém os incisos IV e
IX do art. 5º. Bastaria um. Tal-
vez, porém, por desconfiar que
um não fosse suficiente, resol-
veu-se repeti-lo, com pequenas
diferenças. Diz o inciso IV: "é li-
vre a manifestação do pensa-
mento, sendo vedado o anoni-

O ministroO ministroO ministroO ministroO ministro
Alexandre deAlexandre deAlexandre deAlexandre deAlexandre de
Moraes, S. Exa.Moraes, S. Exa.Moraes, S. Exa.Moraes, S. Exa.Moraes, S. Exa.
não é mais, nemnão é mais, nemnão é mais, nemnão é mais, nemnão é mais, nem
menos do que asmenos do que asmenos do que asmenos do que asmenos do que as
arbitrariedadesarbitrariedadesarbitrariedadesarbitrariedadesarbitrariedades
que cometeque cometeque cometeque cometeque comete

mato". Insiste o inciso
IX: "é livre a expressão
da atividade intelectu-
al, artística, científica e
de comunicação, inde-
pendentemente de
censura ou licença".

Destarte, em nome
das liberdades demo-
cráticas, entre as quais
a de pensamento e de ex-

pressão, de ninguém se diz que deve
rogar autorização à Polícia Fede-
ral, ao Ministério Público, ao Su-
premo Tribunal Federal, para re-
velar o que pensa, por exemplo, do
governo e dos senhores ministros.

Para refrescar a memória,
lembro que, das sete constituições
anteriores, apenas a Carta Consti-
tucional de 1937 assegurava ao
governo o direito "de censura pré-
via da imprensa, do teatro, do ci-
nematógrafo, da radiodifusão, fa-
cultando a autoridade competen-
te proibir a circulação". Prescre-
via, também, a possibilidade da
censura prévia por meio de medi-
das destinadas a" impedir mani-
festações contrárias à moralidade
pública e aos bons costumes, as-
sim como as especialmente desti-
nadas à proteção da infância e da
juventude" (art. 122, a e b).

A informatização da socieda-
de nos trouxe as redes sociais ele-
trônicas, abertas ao uso público.
Respeitando-se, porém, "a intimi-
dade, a vida privada, a honra e a

imagem das pessoas", e "assegura-
do o direito de resposta proporcio-
nal ao agravo, e à indenização pelo
dano material ou moral decorrente
de sua violação", conforme rezam
os incisos V e X do referido art. 5º.

Se alguém se sentir injuria-
do por abuso no exercício da li-
berdade de expressão, que recor-
ra às medidas judiciais cabíveis.
Vejam-se, a propósito, as garan-
tias constitucionais ao direito de
acesso ao Poder Judiciário, em
caso de "lesão ou ameaça a direi-
to"; ao "devido processo legal";
ao "contraditório e ampla defe-
sa" (incisos XXXV, LIV, LV).

O leigo não está obrigado a
conhecer o texto da Lei Fundamen-
tal. S. Exa., o ministro Alexandre
de Moraes, está. Para poder defen-
dê-la, como ordena o art. 102, deve
antes praticá-la. No caso da perse-
guição a Elon Musk, acompanha-
da pela proibição de funcionamen-
to do X, antigo Twitter, no Brasil,
há evidente censura contra o direi-
to constitucional de liberdade de
expressão. Como afirmou O Esta-

do de S. Paulo, em editorial, esta-
mos diante de "escalada autoritá-
ria do Supremo" Registra o tradi-
cional periódico paulistano que
"Suspensão do X é a culminação
de um inquérito eivado de trucu-
lência. Se quer mesmo defender a
democracia, STF deveria reconsi-
derar esses processos típicos de um
estado de exceção" (31/8, pág. A3).

Pertenço ao rol dos usuários
do X. Tenho mais de 8 mil segui-
dores. Sirvo-me da moderna fer-
ramenta eletrônica para breves
comentários relativos à vida po-
lítica e econômica, Aprecio redi-
gir, divulgar e receber mensagens
de conhecidos e desconhecidos,
concordantes ou discordantes. Ig-
noro textos ofensivos, escritos em
linguagem bunda, como escreveu
Rui Barbosa na Réplica (vol. I, pág.
73).  Não me baterei contra malu-
cos e moinhos de vento. Lembro-
me das palavras do padre Antô-
nio Vieira: "cada um é suas
ações, e não é mais, nem menos".

O dito se aplica ao ministro
Alexandre de Moraes. S. Exa.
não é mais, nem menos do que
as arbitrariedades que comete,
protegido pela toga do Supremo
Tribunal Federal. Até quando?

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi minis-
tro do Trabalho, presi-
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST)

Esio Antonio Pezzato

Setembro chega e traz a luz da primavera
Espargindo em jardins as suas tantas flores!
A vida brilha, o sonho em glória deblatera,

A alma dos corações explodem seus amores.

Perfumes soltos no ar em mil suaves olores,
E a vida se entorpece... em cada ramo de hera

Pássaros a revoar transformam-se em cantores,
E a divina visão num sonho em luz impera!

O Amor tórrido vibra, em glórias e em delírios,
Num poema de paz cresce e se multiplica,
E florescem assim dálias, cravos e lírios.

O Poeta na rima envolve-se em encanto,
E da Fonte do Amor a luz se faz mais rica,

E a Natureza explode em cores com seu canto.

Setembro chega...

A convivência democrática e respeitosa
Dirceu Cardoso Gonçalves

Não tenho o (mau) hábito de
patrulhar ideologicamente
tanto os iguais quanto os

diferentes. Penso que cada indiví-
duo tem o direito de optar pelo ali-
nhamento que lhe pareça melhor
para ele próprio, seu bairro, cida-
de, Estado, País e até ao Mundo.
Direita, esquerda, centro ou qual-
quer variação devem constituir
singelamente a escolha e - especi-
almente num regime democráti-
co - ser imunes a repressão e ao
bestial antagonismo ultimamen-
te qualificado como polarização.

Nada contra o cidadão ter sim-
patia pelo regime ou forma de vida
e governo considere ser o melhor
para si e sua comunidade. O que
não deve ocorrer é a adoção de pro-
cedimentos e métodos castradores
ou prejudiciais aos que pensam
diferente. Quando isso se dá, é
um profundo e indevido ranço,
que a modernidade já deveria ter
varrido da superfície da Terra.

Precisamos todos entender
e aceitar que o poder público não
é propriedade daqueles que ga-
nharam as últimas eleições e nem
da burocracia estatal nomeada

Política ePolítica ePolítica ePolítica ePolítica e
administração daadministração daadministração daadministração daadministração da
coisa pública nãocoisa pública nãocoisa pública nãocoisa pública nãocoisa pública não
deveriam coexistirdeveriam coexistirdeveriam coexistirdeveriam coexistirdeveriam coexistir
na promiscuidade,na promiscuidade,na promiscuidade,na promiscuidade,na promiscuidade,
mesmo morandomesmo morandomesmo morandomesmo morandomesmo morando
sob o mesmo tetosob o mesmo tetosob o mesmo tetosob o mesmo tetosob o mesmo teto

por critérios políticos e regia-
mente remunerada. O poder pú-
blico tem leis específicas para seu
controle que nem sempre são ob-
servadas e o fazem, muitas das
vezes deixar de servir a todos
para se subordinar a segmentos.

Política e administração da coi-
sa pública não deveriam coexistir na
promiscuidade, mesmo morando
sob o mesmo teto. O político é o re-
presentante eleito pelo povo, tem o
direito de apontar seu trabalho na
direção de sua opção ideológica, mas
não pode fazê-lo no descumprimen-
to das leis e regulamentos que re-
gem o Estado e a Sociedade, Tudo o
que quiser alterar, tem de ser reali-
zado por projeto votado pelo Legis-
lativo e, mesmo assim, quando não
há acordo entre governante e par-
lamentares ainda há a alternativa
do recurso ao Judiciário, legalmen-
te responsável por alinhar as leis
produzidas pelos outros dois Pode-
res ao que estabelece a Constituição.

Filosoficamente, os Poderes
Executivo e Legislativo são for-
mados e operados pelos represen-
tantes do povo, tanto os gover-
nantes quanto os legisladores são
eleitos para mandatos de quatro
anos, exceto os senadores cujo

período de eleição se estende por
oito anos. Já o Judiciário é com-
posto por magistrados e procu-
radores de carreira, menos os dos
tribunais superiores cuja nomea-
ção se dá pelo presidente da Re-
pública, sob sabatina e votação do
Senado Federal, um processo que
encontra questionamentos e até
propostas de modificações.

Os Poderes da Republica são
estatuídos "independentes e har-
mônicos entre si" pelo artigo 2`
da Constituição. O propósito é que
funcionem em respeito mútuo e no
interesse da Nação. Infelizmente,
isso nem sempre tem sido uma re-
alidade em nosso País. Atualmen-
te encontramos explosivas diver-
gências entre os Três Poderes. Leis
e decisões de um buscando subju-
gar o outro, e a disseminação de
permanente mal-estar. São ques-

tões que precisam ser pacificadas
em favor do interesse coletivo.

Louve-se as recentes tentati-
vas de acordo e pacificação entre
os três pilares da República. Por
iniciativa do STF, estiveram reu-
nidos recentemente os influentes
da própria Suprema Corte, do Go-
verno e das casas Legislativas (Se-
nado e Câmara dos Deputados).
Oxalá consigam identificar os li-
mites inquestionáveis que os cons-
titucionalistas de 1988 vislumbra-
ram quando escreveram a divisão
dos Poderes na Carta Magna. Esse
encontro dará a cada um dos pi-
lares as divisas que não devem
avançar em respeito ao outro ente
constitucional e à Sociedade a se-
gurança jurídica de que suas
ações estejam dentro dos precei-
tos e mandamentos legais. Com
essa delimitação das linhas de
mando, todos nós viveremos
melhor, indiscutivelmente.

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da ASPOMIL (Associa-
ção de Assist. Social
dos Policiais Militares
de São Paulo) - tenente
dirceu@terra.com.br

A batalha dos brasileiros contra os
reajustes abusivos de planos de saúde

calcular os aumentos
das mensalidades.

As operadoras de
saúde, ao não apresen-
tarem de forma deta-
lhada e fundamentada
os motivos para os re-
ajustes, acabam por in-
fringir princípios bási-
cos de proteção ao con-
sumidor, o que tem le-

vado o TJ-SP a rever os aumen-
tos aplicados. Esta circunstância
evidencia a importância de um
controle rigoroso sobre as práti-
cas das empresas, especialmente
no que tange à transparência e à
justificativa dos reajustes.

Além disso, o estudo aponta
que a revisão dos reajustes nas
mensalidades dos planos de saúde
coletivos não é um fenômeno isola-
do, mas sim uma prática recorren-
te no TJ-SP.  Esse padrão de deci-
sões favoráveis aos usuários suge-
re uma interpretação judicial con-
solidada sobre a necessidade de
transparência e justificativa nos
reajustes, reforçando a posição de
que a proteção ao consumidor deve
prevalecer em situações onde há
indícios de abusividade ou falta de
clareza por parte das operadoras.

Neste contexto, a transparên-
cia e a justificativa adequada para
qualquer aumento são princípios
basilares, não apenas sob a ótica
do Direito do Consumidor, con-
sagrado pelo Código de Defesa do
Consumidor, mas também sob a
regulamentação específica da
ANS. A Resolução Normativa
ANS nº 557de  2022 , por exem-
plo, estabelece critérios para a apli-

Natália Soriani

Os reajustes nas
mensalidades
dos planos de

saúde coletivos são um
dos principais pesade-
los para os brasileiros.
Diversas famílias bra-
sileiras estão buscan-
do o Judiciário para
tentar evitar os efeitos de aumen-
tos abusivos pelas operadoras de
saúde. Estudo recente, publicado
na Revista Direito Público, reali-
zado por pesquisadores da Fun-
dação Getúlio Vargas (FGV) e da
Universidade de São Paulo (USP),
lança luz sobre essa questão.

A pesquisa analisou uma
amostra de 666 decisões judici-
ais do Tribunal de Justiça do
Estado de São Paulo (TJ-SP),
focando em 215 casos específicos
de planos coletivos. Os resulta-
dos são reveladores: em 60% dos
casos, os reajustes foram consi-
derados ilegais, resultando em
decisões favoráveis aos usuári-
os. Apenas 40% das decisões man-
tiveram os reajustes como legais.
Ou seja, na visão da Justiça pau-
lista, de cada 10 ações, 6 são favo-
ráveis aos usuários dos planos.

A ausência de clareza e justi-
ficativa nos critérios utilizados
para os reajustes das mensalida-
des tem sido um fator determi-
nante para a decisão judicial em
favor dos usuários, segundo a
pesquisa. Isso destaca a importân-
cia de as operadoras fornecerem
informações claras e detalhadas
sobre os critérios utilizados para

Recorrer à justiçaRecorrer à justiçaRecorrer à justiçaRecorrer à justiçaRecorrer à justiça
pode ser umapode ser umapode ser umapode ser umapode ser uma
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cação de reajustes, exigindo das
operadoras clareza e justificativa
para os aumentos aplicados.

A falta de transparência ou de
justificativa no cálculo do reajuste
constitui uma violação direta des-
ses princípios. O Código de Defesa
do Consumidor, em seu artigo 6º,
inciso III, estabelece como direito
básico do consumidor a informa-
ção clara e adequada sobre os dife-
rentes produtos e serviços, com es-
pecificação correta de quantidade,
características, composição, quali-
dade, tributos incidentes e preço,
bem como sobre os riscos que
apresentem. A aplicação desse
princípio no contexto dos planos
de saúde coletivos implica que qual-
quer reajuste deve ser precedido de
uma comunicação efetiva, transpa-
rente e detalhada aos consumido-
res, esclarecendo os motivos e a me-
todologia de cálculo utilizada.

Além disso, o artigo 31 do
mesmo código reforça a necessi-
dade de oferta e apresentação de
serviços que garantam informa-
ções corretas, claras, precisas e em
língua portuguesa sobre suas ca-
racterísticas, qualidades, quanti-
dade, composição, preço, garantia,
prazos de validade e origem, entre
outros dados, bem como sobre os
riscos que apresentam à saúde e
segurança dos consumidores.

Para os consumidores, esses
reajustes podem significar um au-
mento significativo nos custos
mensais, muitas vezes sem uma
explicação clara. Essa falta de trans-
parência não só gera desconfian-
ça, mas também pode colocar em
risco o acesso contínuo ao plano
de saúde, especialmente em tem-
pos de dificuldades financeiras.

A judicialização tem se mos-
trado uma ferramenta eficaz para
contestar esses aumentos. Recor-
rer à justiça pode ser uma opção
viável para aqueles que se sentem
injustiçados. É importante, con-
sultar um advogado especializa-
do em direito da saúde para en-
tender as nuances do contrato e
a melhor alternativa jurídica, o
usuário de plano de saúde deve
documentar todas as comunica-
ções e justificativas fornecidas
pela operadora com relações aos
aumentos de mensalidades.

A questão dos reajustes nos
planos de saúde coletivos é com-
plexa e impacta diretamente a vida
de muitos brasileiros. A busca por
transparência e justiça é funda-
mental para garantir que os direi-
tos dos consumidores sejam res-
peitados. Além de ter direito as
melhores alternativas para garan-
tir a saúde de sua família, o brasi-
leiro e a brasileira também preci-
sam assegurar um tratamento jus-
to e equitativo com relações aos
valores de seus convênios. A saúde
financeira é fundamental para ga-
rantir um bom plano de saúde.

———
Natália Soriani, especia-
lista em Direito da Saúde

Luiz Claudio
Marcolino

Oacesso dos mu-
nicípios e das
comunidades

paulistas a uma tecno-
logia 100% brasileira
que vai proporcionar
uma gestão mais efi-
ciente e que deverá re-
sultar em melhores
serviços públicos, já é realidade
e representa um marco na pes-
quisa e no desenvolvimento de so-
luções tecnológicas do estado de
São Paulo. Essa transformação
digital começa a ser proporciona-
da por uma parceria da Frente
Parlamentar pelo Desenvolvi-
mento da Ciência, Tecnologia,
Inovação e sua Integração com o
Mercado de Trabalho e da Uni-
versidade de São Paulo (USP).

Essa união possibilitou a cria-
ção do Observatório de Transfor-
mação Digital do Estado de São
Paulo, que foi lançado dia 15 de
agosto, na Cidade Universitária, em
São Paulo. Essa parceria, que pode
parecer inusitada, é resultado de
muito trabalho e de um olhar soci-
al para a democratização da ino-
vação da Frente e da USP, por meio
da Inova USP. Porque sem inclu-
são, poucos municípios têm aces-
so à tecnologia e há uma grande
maioria com risco de ficar à mar-
gem desse desenvolvimento eco-
nômico e digital. Além dessas ci-
dades não conseguirem proporci-
onar o acesso ao mercado de tra-
balho, principalmente dos jovens.

Desde que institui essa Fren-
te na Assembleia Legislativa, em
junho de 2023, a ampliação do
acesso dos municípios para a
transformação digital da gestão
são temas que pautam as nossas
reuniões e que reúnem represen-
tantes de institutos de pesquisa
públicos e privados, os governos
estadual e federal, indústria, agro-
negócio, startups, associações e
muitos outros integrantes do cha-
mado ecossistema de inovação.

E na Frente, que é um colegi-
ado suprapartidário, os atores
desse setor encontraram um es-
paço para discutir ideias, fazer di-
agnósticos, propor soluções para
as dificuldades comuns da maio-
ria dos 645 municípios paulistas,
onde vivem 44 milhões de habi-
tantes, cerca de 22% da popula-
ção brasileira. São Paulo é o esta-
do mais populoso do Brasil.

E é aqui que a economia é
bastante diversificada, possu-
indo a maior produção indus-
trial, científica e tecnológica do
país. É o maior polo nacional
de pesquisa e desenvolvimen-
to. O PIB do Estado ultrapassa
a faixa de 1 trilhão de reais.

E, com toda essa importân-
cia, os diversos movimentos em
andamento no setor da inovação
estavam isolados. A Frente pro-
moveu a interface com o empre-
go e mobilizou atores do estado.
Já fez parceria com o Ministério
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da Ciência, Tecnologia
e Inovação e agora com
a USP. O objetivo é co-
mum a todos: traba-
lhar em conjunto para
melhorar e criar novas
leis para potencializar
o desenvolvimento da
ciência, tecnologia e
inovação no estado.

O Observatório
nasce de uma parceria e

terá de expandir com outros par-
ceiros para orientar os municípios,
ajudar os gestores municipais e te-
rem projetos digitais em todas as
áreas, como a segurança, a saúde e
a educação. Três áreas importan-
tes para a população e que preci-
sam ter os serviços públicos em
constante avanço e melhoria.

Já estão no Observatório a
Rede Nacional de Consórcios Pú-
blicos Intermunicipais, que tem
a missão de engajar os municí-
pios nas ações de transformação
digital do estado de São Paulo e
o Instituto de Tecnologias Expo-
nenciais (Itex). Ele administrará
o programa Caninos Loucos,
uma plataforma de hardware
aberto construída com apoio do
governo federal e implementada
em diversos setores, como con-
trole de semáforos, sistemas de
reconhecimento de imagem em
viaturas e respiradores hospita-
lares na cidade de São Paulo.

O Fórum Brasileiro de Inter-
net das Coisas mobilizará as enti-
dades relevantes na questão do
IoT, e os parques tecnológicos do
estado também foram convidados
para auxiliar no processo de en-
gajamento e entrega das soluções
aos municípios e comunidades.

Formou-se uma rede estrutu-
rada que a Frente Parlamentar
proporcionou e que busca com es-
sas ações também a inclusão das
pessoas nesse processo, dos jo-
vens. É fundamental a capacita-
ção dos jovens e a qualificação dos
profissionais que já estão no mer-
cado e nos serviços públicos que
também ampliam os atendimen-
tos digitais à população. Com esse
convênio da Frente com a USP
para que as cidades conheçam, se
preparem e possam aplicar essa
tecnologia desenvolvida no país
por uma das melhores universi-
dades do mundo, que é a USP,
haverá melhoria da gestão muni-
cipal. O resultado será um ganho
extraordinário para a Administra-
ção Pública e para o povo paulista.

———
Luiz Claudio Marcolino,
deputado estadual (PT)

A transformação
digital do Estado
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Para não errar o voto:
treinar antes e levar a

colinha no dia da eleição
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Wilson Pedroso

Estamos em con-
tagem regressiva
 para as eleições

municipais do próximo
dia 6 de outubro. Mais
de 155 milhões de elei-
tores vão às urnas para
eleger prefeito, vice-pre-
feito e vereadores nos
cerca de 5,5 mil municípios de todo
país. Para isso, os cidadãos preci-
sam saber, antecipadamente, os nú-
meros dos candidatos e a ordem
de votação, de forma que não se
confundam no momento do voto.

Justamente para tirar as dú-
vidas dos eleitores, a Justiça Elei-
toral disponibiliza o Simulador de
Votação, mais um recurso tecno-
lógico que pode contribuir com a
democracia, auxiliando aquelas
pessoas que possuem menor fa-
miliaridade com a urna eletrôni-
ca. A ferramenta foi criada em
2014 com objetivo de incentivar
os brasileiros a treinarem o voto.

O simulador está disponí-
vel na página do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) e pode ser
utilizado por qualquer pessoa
com acesso à internet. Ele imita
o funcionamento de uma urna,
mostrando a ordem de votação
com nomes de candidatos fictí-
cios. O simulador também con-
ta com soluções de inclusão di-
gital, como, por exemplo, expli-
cações em áudio, texto e libras e
pode ser acessado de computa-
dores, tablets ou celulares.

Mas, atenção, no dia das elei-
ções é proibido levar recursos ele-
trônicos para dentro da cabine de
votação; uma medida preventiva
contra a compra de votos. Nesse
momento, quem vai ajudar o elei-
tor é a boa e velha colinha de papel,
contendo os números dos candi-
datos em que pretende votar.

Para os cargos de
vereador, os postulan-
tes possuem números
com cinco dígitos. Já no
caso das chapas de pre-
feitos e vices, são apenas
dois dígitos. É impor-
tante confirmar as fotos
e os nomes dos candi-
datos antes de apertar
o botão verde do "con-

firma". Se houver algum erro, bas-
ta recorrer à tecla "corrige".

No caso do segundo turno,
previsto para o dia 27 de outubro,
a votação ocorre apenas para os
cargos de prefeito e vice-prefeito.
A disputa vai ser decidida em nova
votação apenas nas cidades com
mais de 200 mil eleitores, caso ne-
nhum dos candidatos alcance a
maioria absoluta dos votos váli-
dos, ou seja, metade mais um.

Todas essas informações
são de fundamental importân-
cia para que os cidadãos exer-
çam, de fato, o direito ao voto. Isso
porque, além de avaliar e escolher
bem seu candidato, o eleitor deve
estar seguro de que vai votar cor-
retamente no dia da eleição.

Por isso, convido você a pas-
sar esse artigo adiante e levar
mais esclarecimentos a seus ami-
gos e familiares. Vamos juntos
por uma democracia mais forte.

———
Wilson Pedroso, analista
político e consultor elei-
toral com MBA nas áreas
de Gestão e Marketing

Nelson Jobim e a "verdade verdadeira" de 8/1/2023
Ives Gandra da

Silva Martins

Oex-presidente
do Supremo
Tribunal Fede-

ral, Ministro Nelson
Jobim, declarou na
semana passada, que
a baderna de 8 de ja-
neiro de 2023, com
quebradeira de edifícios públicos
brasilienses não foi tentativa de
golpe de Estado, nem atentado
violento para eliminar o Estado
Democrático de Direito.

Em outras palavras, disse o
que eu vinha afirmando desde
agosto de 2022: que não haveria
o menor risco de golpe de Esta-
do no Brasil, pois as Forças Ar-
madas (FFAA) jamais romperi-
am a ordem. Participei de entre-
vistas até mesmo no Congresso
Nacional, escrevi artigos, proferi
palestras, reiterando minha opi-
nião no sentido de que sem ar-
mas não há possibilidades de se
derrubar governos e que as FFAA
eram escravas da Lei Suprema.

Fui professor da ECEME -
Escola de Comando e Estado-
Maior do Exército durante 32
anos e em 33 cursos para coro-
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néis, dos quais, no fim
dos mesmos, seria es-
colhida a maior parte
dos generais de Briga-
da daquele ano. Rece-
bi com muita honra o
título de professor
Emérito e quando com-
pletei 30 anos de aulas,
fui homenageado com
um quadro da Escola

com meu nome, menção aos 30
anos de atuação e uma única fra-
se: "o saber a serviço da pátria".

Posso, pois, dizer - e o fazia
desde agosto de 2022 quando se
levantou, não sei com que funda-
mento e motivação a tese que ha-
veria risco de um golpe pelas FFAA
-, que o Exército brasileiro é um
escravo da Constituição e, se cha-
mado por qualquer Poder, pode-
ria APENAS ATUAR PARA GA-
RANTIR A ORDEM E JAMAIS
PARA ROMPÊ-LA, interpretação
que sempre dei ao artigo 142 e que
foi, também não sei por qual ra-
zão, distorcida por desavisados in-
térpretes de meus escritos.

Aliás, o caput do artigo 142
tem esta redação:

Art. 142. As Forças Armadas,
constituídas pela Marinha, pelo
Exército e pela Aeronáutica, são ins-

tituições nacionais permanentes e
regulares, organizadas com base na
hierarquia e na disciplina, sob a au-
toridade suprema do Presidente da
República, e destinam-se à defesa
da Pátria, à garantia dos poderes
constitucionais e, por iniciativa de
qualquer destes, da lei e da ordem.

Se é para garantir a lei e a or-
dem, como admitir a ruptura? Ora,
sem FFAA e sem armas, a baderna
do dia 08/01/2023 não foi diferente
daquela que membros do PT e MST
fizeram no Congresso, também
destruindo suas dependências,
durante o Governo de Michel Te-
mer, obrigando-o a declarar Es-
tado de Emergência e desalojá-los.

Em reunião da Academia
Paulista de Letras Jurídicas, da
qual é membro e eu chanceler, de-
clarou o presidente Temer que,
desalojados aqueles baderneiros
do Congresso, suspendeu o Esta-
do de Emergência e, lembrando-
se de Juscelino Kubitschek que
anistiou os revoltosos do Araguaia
e Jacareacanga, fez o mesmo, ob-

jetivando a pacificação nacional.
Os fatos desmentem a nar-

rativa criada de que um grupo
desarmado e preso sem que fos-
se dado nenhum tiro por um
contingente limitado de solda-
dos, tinha posto em risco o Esta-
do Democrático de Direito no
Brasil e quase deu um golpe!!!

Nelson foi dos principais co-
laboradores de Bernardo Cabral
na Constituinte e, com objetivida-
de, clareza e sem preconceitos e
ódios, esclareceu a natureza real
da baderna de 8/1/2023, ou seja,
um mero protesto popular que de-
saguou numa baderna, na qual
não se sabe se houve ou não infil-
trados, pois os vídeos do Palácio
nunca foram exibidos em relação
a toda a duração do episódio.

Alegrou-me ver que a pala-
vra do ex-presidente do Supre-
mo Tribunal Federal, Nelson Jo-
bim, vem mostrar ao povo brasi-
leiro, mais uma vez, a "verdade
verdadeira" de 8/1/2023.

———
Ives Gandra da Silva
Martins, professor emé-
rito das universidades
Mackenzie, Unip, Unifi-
eo, UniFMU, do Ciee/O
Estado de São Paulo
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Celso Gagliardo

As vicissitudes que
passamos no
País, as decep-

ções de tantos com seus
líderes políticos, a ide-
ologia partidária da
conveniência, os es-
cândalos, os desvios, a
incompetência, fazem
com que muitos cidadãos se de-
sanimem, percam a esperança.

A cada dois anos somos con-
vocados a votar, obrigatoriamen-
te dos 18 aos 70 anos, e voluntari-
amente de 16 a 18 anos e para os
mais de 70. Todavia, a sanção para
quem não vota é muito leve, há a
possibilidade de justificativa, e
ouço pessoas falando em deixar
de exercer o seu direito cívico.

Isso não é bom. Independen-
temente do grau de chateação
de cada um com o que vai na
política com p minúsculo, somos
dependentes das decisões na
área pública, em todas as esfe-
ras. O que o Prefeito e Vereado-
res decidem temos que cumprir
e isso dita as diretrizes da co-
munidade. E de nossos bolsos
saem os recursos públicos.

Não votar, ou anular, ou vo-
tar em branco, soam como um
"protesto" na cabeça de alguns.
Mas isso, por outro lado, abre es-
paço para que oportunistas, ou o
que há de pior no cardápio de op-
ções, se protagonizem, liderem
processos partidários e eleições.

Temos oportunidade de esco-
lher, analisar com tempo e deta-
lhadamente os nomes e currículos,
pesquisar na Internet em fontes
confiáveis, conversar com amigos,
e decidir da melhor forma e inde-
pendentemente, isto é, sem espe-
rar votar no "vencedor", naquele
nome popular com mais chances.

Quem pode ser um bom pre-
feito ou vereador? É preciso um
mínimo de formação escolar e vi-
vência cultural para ser um Ges-
tor ou um Legislador, ler e enten-
der projetos, fiscalizar o Executi-
vo, etc. Saber falar, articular-se,
pensar com independência sem

ceder às pressões. Nes-
se particular é bom
analisarmos sua base
política, partido e as ali-
anças, pois durante vo-
tações a tendência é se-
guir diretriz partidária.

Ser um agente do
Executivo ou do Le-
gislativo significa al-
çar a um Poder. E Po-

der afeta muita gente, transfor-
ma alguns que se desviam por
conta do novo "status". Teria o
candidato a firmeza, o caráter,
a formação moral para supor-
tar as seduções e oportunida-
des que esses cargos conferem?

Ouvimos também que os no-
mes colocados não são adequados,
muita gente querendo o cargo pen-
sando mais em auferir os proven-
tos e as vantagens próprias da fun-
ção. A análise também passa por
aí. Quem se volta à vida pública
deveria ser aquele que tem espírito
público, que vive para servir e não
ser servido. Que costumeiramente
contribui para a sociedade como
um todo, na família, na igreja, na
escola, no trabalho, na entidade de
classe ou em qualquer núcleo.
Quem faz o bem voluntariamente
tende a fazer muito melhor, depois.

Enfim, votar bem é necessá-
rio e deveria ser a forma demo-
crática de selecionar os melhores
para nos representar. Se os no-
mes colocados não são tão bons
talvez esteja na hora de nos en-
gajarmos nos partidos e ocupar-
mos os espaços, também. Criticar
é fácil, agora arregaçar mangas e
assumir ônus e bônus da vida
pública já são outra conversa.

———
Celso Gagliardo, profis-
sional de Recursos Hu-
manos; não é candidato

Defender a indústria nacional
é defender o Brasil do futuro

mia. Como competir
com um preço que não
respeita o valor do tra-
balho, da pesquisa, do
desenvolvimento e do
investimento nacional?
Como sustentar a in-
dústria local, que paga
seus tributos, respeita
as leis trabalhistas e in-
veste no futuro de seus

trabalhadores, quando o merca-
do é invadido por produtos de
qualidade duvidosa, mas com
preços impossíveis de igualar?

É preciso entender que de-
fender a indústria nacional não é
um ato de protecionismo cego,
mas sim uma questão de sobera-
nia e de sobrevivência. A indús-
tria não é apenas um conjunto de
fábricas e máquinas, mas a espi-
nha dorsal de um país. É ela que
gera empregos, promove inova-
ção, impulsiona o desenvolvimen-
to tecnológico e cria condições
para que o Brasil possa se firmar

Gregório José

A indústria brasi-
leira atravessa
 um dos perío-

dos mais difíceis de sua
história, não por falta
de talento, capacidade
ou inovação, mas por
conta de uma invasão
silenciosa que corrói sua
estrutura e sufoca sua capacidade
de competir. A crescente importa-
ção de produtos, muitas vezes in-
troduzidos no mercado nacional
por vias obscuras e até clandesti-
nas, representa uma ameaça dire-
ta ao desenvolvimento e à sobrevi-
vência de nosso parque industrial.

Esses produtos, que chegam
aos nossos portos e fronteiras a
preços irrisórios, muitas vezes
mais baixos do que o próprio cus-
to da matéria-prima utilizada pe-
los fabricantes brasileiros, criam
uma concorrência desleal que di-
lacera as bases da nossa econo-
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como uma nação autossuficiente
e competitiva no cenário global.
Permitir que a indústria nacional
sucumba frente a uma avalanche
de produtos importados, muitos
deles produzidos sob condições
que aqui seriam inadmissíveis, é
comprometer o futuro do país.

Os empresários brasileiros,
aqueles que ainda acreditam no
potencial do Brasil e lutam diaria-
mente para manter suas portas
abertas, pedem socorro. Eles não
querem favores, mas exigem justi-
ça. Precisamos de políticas públi-
cas que protejam nosso mercado
interno, que incentivem a produ-
ção local e que combatam com ri-
gor a entrada de produtos de ori-
gem duvidosa. A indústria naci-

onal precisa ser fortalecida, in-
centivada e defendida, pois ela é
o motor que pode nos conduzir a
um futuro de prosperidade.

Não podemos continuar assis-
tindo, passivos, à destruição de um
dos pilares de nossa economia. Se
não defendermos a indústria bra-
sileira, quem o fará? Se não nos
posicionarmos com firmeza contra
a invasão desenfreada de produ-
tos que não respeitam nossas leis e
valores, o que restará de nossa ca-
pacidade de produzir e inovar?

Defender a indústria nacio-
nal é defender o futuro do Bra-
sil, é garantir que as próximas
gerações tenham a oportunida-
de de trabalhar, de criar, de
prosperar em seu próprio país. É
hora de agir, de exigir que nos-
sos governantes tomem as réde-
as dessa situação e coloquem o
interesse nacional acima de tudo.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e Filósofo

Barão da Serra Negra, 59 anos
Vitor Prates

Odia 04 de Se-
tembro de 1965
foi de grande

festa para Piracicaba,
neste dia dava-se a
inauguração de um dos
mais populares estádi-
os do Interior de São
Paulo e do Brasil, o Ba-
rão da Serra Negra, pelo, então pre-
feito municipal Luciano Guidotti.
Em 2024, completa 59 anos, onde é
realizado os jogos do Esporte Clu-
be XV de Novembro de Piracicaba.

O estádio começou a ser viabi-
llizado no ano de 1953 pelo então
prefeito de Piracicaba na época Dr.
Samuel de Castro Neves, assinan-
do a Lei nº 48.767.52 que consti-
tuía a Praça Barão da Serra Negra.

Com o crescimento na épo-
ca da cidade de Piracicaba,
além da construção do estádio,
foi desenvolvido o projeto para
levantar o Ginásio Municipal.

Somente em 1960 com a ad-

Se é para garantirSe é para garantirSe é para garantirSe é para garantirSe é para garantir
a lei e a ordem,a lei e a ordem,a lei e a ordem,a lei e a ordem,a lei e a ordem,
como admitircomo admitircomo admitircomo admitircomo admitir
a ruptura?a ruptura?a ruptura?a ruptura?a ruptura?

ministração do Prefei-
to Francisco Salgo
Castillon que o estádio
pode ser construído,
com a publicação da
Lei Municipal 924.

O jogo de inaugu-
ração do Barão da Ser-
ra Negra teve a presen-
ça da Sociedade Espor-
tiva Palmeiras e foi

vista por 15.674 torcedores para
uma população estimada de
116.000 pessoas, 13,50% presen-
te ao evento, com uma renda de
Cr$19.825.000,00 e terminou em-
patado em 0 a 0. Antes da partida,
o Nhô Quim homenageou o presi-
dente da Sociedade Esportiva Palmei-
ras, Delfino Facchina, que por sua
vez ofereceu para a Prefeitura de Pi-
racicaba, uma placa de bronze.

Ficha Técnica do jogo:
XV de Piracicaba 0 x 0

Palmeiras
Data: 04/09/1965.
Local: Barão da Serra Negra

– Piracicaba/SP.

Arbitro: José Ferreira Carvalho.
Auxiliares: Germinal Alba e

Wilson Antônio Medeiros.
Renda: Cr$19.825.000,00.
Público: 15.674.
XV de Piracicaba: Silvio, Virgí-

lio, Pescula, Dorival e Chiquinho;
Bastos e Emílio; Varner, Rodarte,
Benê e Sabino. Técnico: Gilson Silva

Palmeiras: Valdir, Djalma
Santos, Djalma Dias, Ferrari e
Dudu, Procópio e Ademir da Guia;
Gildo, Servílio, Tupãzinho e Rinal-
do. Técnico: Nelson Fipo Nuñes.

O XV ainda fez mais dois jo-
gos com times da Capital, contra
São Paulo e Corinthians. Diante do
Tricolor, mais um empate nova-
mente sem balançar as redes. Já
contra o Timão, o Corinthians saiu
na frente, duas vezes com Flávio e
ainda Marcos marcou para o time

da Capital. Do lado do Nhô Quim,
Pescuma descontou. Mas o Ti-
mão ficou com a vitória e Flávio
ficou marcado na história como
autor do primeiro gol no Barão.

O torcedor Piracicabano
precisou esperar uns dias para
comemorar a primeira vitória
no estádio, ela veio no dia 26 de
setembro de 1965, quando o XV
derrotou o Comercial por 3 a 1,
em partida válida pelo Campeo-
nato Paulista daquele ano. Mar-
caram pelo time Piracicabano,
Chiquinho, Benê e Tabai.

De acordo com o site da Fe-
deração Paulista de Futebol, o
Barão da Serra Negra tem capa-
cidade de 18.799 pessoas. As di-
mensões atuais do campo são de
100mx67m. O estádio integra o
Conjunto Esportivo, que conta
ainda com o Ginásio Municipal de
Esportes Waldemar Blatkauskas,
o Mini Ginásio Garcia Netto, a
Piscina Municipal Dr. Samuel de
Castro Neves, além da pista de
atletismo dentro do estádio.

Somente dois meses depois
da inauguração do estádio,
que foi batizado de Municipal
Barão de Serra Negra, com a
Lei Municipal nº 1.365/65.

O nome gerou muitas dis-
cussões, especialmente com a
grafia equivocada com o títu-
lo que não era de, e sim Barão
da Serra Negra nome de Fran-
cisco José da Conceição.

O XV de Piracicaba manda
seus jogos até hoje no Barão da
Serra Negra, tem um total de 1.066
jogos oficiais, sendo 522 partidas,
a última aconteceu na sexta-feira,
30 de agosto, no qual o clube ga-
rantiu vaga nas quartas de final
da Copa Paulista, tem como adver-
sário a Portuguesa de Desportos.

———
Vitor Prates, radialista e
conselheiro do XV de Pi-
racicaba, proprietário da
Rádio Piracicaba – www.
radiopiracicaba.com.br

Arquivo

59 anos do Barão da Serra Negra: homenagem da Rádio Piracicaba

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Prefeitura divulga esquema de
trânsito no entorno do Barão
Evento acontece neste sábado (7), a partir das 8h; haverá
interdição de vias a partir das 6h e indicação de rotas alternativas
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O Desfile Cívico de 7 de Se-
tembro acontece neste sábado
(7), a partir das 8h, no Estádio
Barão da Serra Negra. As vias
do entorno do estádio estarão in-
terditadas das 6h às 13h para a
organização e realização do even-
to. A Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes) reforça
que as vias serão fechadas com
gradis e/ou cones e que haverá
agentes de trânsito nos locais.

As ruas que estarão com
trânsito interrompido serão: av.
Independência em ambos os sen-
tidos (entre a rua Voluntários de
Piracicaba e rua Moraes Barros);
a rua Silva Jardim (entre as ruas
13 de Maio e Moraes Barros), e a
rua 13 de Maio (entre a av. Inde-
pendência e a rua Silva Jardim).

Nos cruzamentos da av. Inde-
pendência com a rua Voluntários
de Piracicaba e av. Independência
com rua Regente Feijó, os semáfo-
ros ficarão intermitentes com acom-
panhamento de agentes de trânsito
para melhor fluidez do trânsito, sen-
do que o veículo que trafega pela
rua Voluntários de Piracicaba terá
o sentido de circulação somente de
conversão para a esquerda na av.
Independência (Sentido Esalq), e o
veículo que trafega pela rua Re-
gente Feijó terá os sentidos de cir-
culação de continuar reto ou de
conversão para a direita na av. In-
dependência (Sentido Esalq).

As rotas alternativas do flu-
xo da av. Independência, para o
motorista que estiver no sentido
Esalq/Santa Casa, deverão ocorrer
pelas ruas Regente Feijó, Visconde
do Rio Branco e Moraes Barros. Já
as rotas alternativas do fluxo da
av. Independência, para quem es-

O desfile cívico será realizado no Estádio Barão da Serra Negra no sábado (7)

Divulgação

tiver no sentido Santa Casa/Esalq,
serão pela avenida Piracicami-
rim, rua Dr. Coriolando Ferraz
de Amaral e rua Regente Feijó.

DESFILE - O evento soma-
rá mais de 5.000 participantes,
entre alunos da Rede Municipal
de Educação, de escolas estadu-
ais, entidades, atletas, forças de
segurança, entre outros. Esse ano,
terá como tema Piracicaba: His-
tória Viva à Beira do Rio, que está
sendo trabalhado nas escolas com
o objetivo de chamar a atenção
para a importância da preserva-
ção do manancial. Conforme ins-
truções da comissão organizado-
ra do evento, estão vedadas du-

rante a realização do desfile mani-
festações religiosas, a presença de
pessoas com placas, distribuição de
panfletos de partidos políticos e
apresentação de evolução frente ao
palco das autoridades. Essas me-
didas foram tomadas para que o
desfile transcorra dentro das nor-
malidades de horário devido ao
grande número de participan-
tes, em sua maioria, crianças.

ESTRUTURA - O público
que irá acompanhar o desfile po-
derá acessar o estádio pelos por-
tões da av. Independência. Esta-
rão disponíveis no local, pontos
de água e banheiros nas estrutu-
ras do Barão, contando com be-

bedouros em pontos estratégicos.
Além disso, os bebedouros e ba-
nheiros do Ginásio de Esportes
José de Oliveira Garcia Neto tam-
bém estarão disponíveis para uso.

A segurança do evento será
realizada pela Guarda Civil Mu-
nicipal e pela Polícia Militar, além
das equipes do Corpo de Bombei-
ros e Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência) esta-
rem de prontidão para qualquer
ocorrência. A equipe do Departa-
mento de Saúde do Escolar, vin-
culada à Secretaria Municipal de
Educação, estará em pontos es-
tratégicos do Barão com equipes
para atender casos emergenciais.

A Secretaria Municipal de Edu-
cação inicia hoje (4) a segunda edi-
ção do programa Aluno Tutor em
Tecnologia Google para os estudan-
tes da Rede Municipal de Educação.
O evento será realizado no Anfitea-
tro da SME, localizado na Rua Cris-
tiano Cleopath, 1.902, Bairro Ale-
mães, e receberá alunos, pais e res-
ponsáveis, educadores e gestores.

Desta vez, o programa irá
preparar 50 alunos do 4º ano do
Ensino Fundamental, de 12 esco-
las da rede municipal. Na oca-
sião, os especialistas da Colabo-
rativa, empresa parceira do Goo-
gle for Education, apresentarão
a proposta e as etapas do progra-
ma, além de um panorama geral
sobre tecnologias educacionais e a
importância de fomentar as com-
petências digitais dos estudantes.

Na edição anterior do programa, 53 alunos
da rede municipal foram capacitados
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SME lança 2ª edição de
programa do Google

Sucesso em sua implemen-
tação em 2023, o programa pre-
para os alunos para atuarem
como protagonistas na adoção
de tecnologias no ambiente es-
colar, sendo reconhecidos como
“alunos tutores”. Na edição an-
terior do programa, outros 53
alunos já foram capacitados.

O programa Aluno Tutor em
Tecnologia Google é uma das ações
que compõem o Projeto de Trans-
formação Digital, implementado
em 2023 na rede municipal de Pi-
racicaba em parceria com a em-
presa Colaborativa. Além dos alu-
nos, também foram contemplados
professores, gestores e funcioná-
rios, com formação continuada
em ferramentas digitais que au-
xiliam no processo de ensino-
aprendizagem e na gestão escolar.

O projeto Horta nas Escolas,
lançado em maio pela Prefeitura de
Piracicaba e que já implantou o
plantio em 13 unidades municipais,
agora será expandido para as es-
colas estaduais, em parceria com a
Diretoria de Ensino – Região de
Piracicaba. A Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento) iniciou na última se-
mana as visitas às escolas inte-
ressadas no projeto, com o objeti-
vo de conhecer os espaços e enten-
der as demandas de cada uma.

As escolas participantes
são: E. E. Prof Dionetti C. Miori
(bairro Água Branca); E. E.
Francisca Elisa da Silva (bairro
Jardim Monumento); E. E. Dr
João Sampaio (bairro Ibirapue-
ra); E. E. Comendador Mário
Dedini (bairro Algodoal); E. E.
Profa Olívia Bianco (bairro Ja-
raguá) e E. E. Prof Manassés E.
Pereira (bairro Monte Líbano).

Todas as unidades fazem par-
te do PEI (Programa de Ensino In-
tegral), dessa forma o trabalho
com as hortas pode ser incluído
nas atividades das disciplinas ele-
tivas, que podem envolver ensina-
mentos sobre empreendedorismo,
educação financeira, entre outros.

A Sema também entregará um
“kit horta” para cada escola, com-
posto por materiais necessários para
a manutenção do espaço, como car-
rinho de mão, enxadas, enxadões,
mangueira, pá de bico, rastelo, sa-
cos de terra vegetal, entre outros
itens, conforme a necessidade.

“Dentro do Programa Muni-
cipal de Agricultura Urbana, o
acompanhamento feito ao longo
dos meses permite trazer proje-
tos feitos sob medida para que
cada horta escolar cumpra seu
papel dentro de cada comunida-
de. Isso envolve troca de experi-
ências e saberes, e desenvolvimen-
to de habilidades que somente o
contato com a terra traz. Os alu-

nos são os protagonistas e isso
contribui bastante para sua apren-
dizagem sobre os ciclos naturais,
importância das plantas para ali-
mentação, e lidar com os impre-
vistos que cultivar um canteiro
envolve”, disse o engenheiro agrô-
nomo da Sema, Daniel Longatto.

ESCOLAS MUNICIPAIS
– Em parceria com a SME (Secre-
taria Municipal de Educação), a
Sema mantém em andamento as
visitas para assistência técnica
nas 13 escolas municipais parti-
cipantes do projeto Horta nas
Escolas, todas com o plantio já
iniciado. A Escola Nathalio Za-
notta Sabino, no bairro Ibitiru-
na, realizou uma atividade de
plantio com os alunos de 4 a 11
anos na última semana. Os alu-
nos plantaram mudas de alface,
tomate, hortelã, rúcula e cenoura.

“Já tivemos horta aqui na es-
cola, por termos um bom espaço,
mas ela estava desativada. Neste
ano voltamos com o projeto e rece-
bemos todo o apoio da Sema, in-
cluindo o kit horta com novos equi-
pamentos. Por ser uma região ru-
ral, muitas crianças já têm bastan-
te contato com a realidade do plan-
tio em suas casas. Os alimentos
colhidos da horta são preparados
para a merenda das crianças e o
restante distribuído para compar-
tilhar com as famílias”, conta a di-
retora da escola, Débora Costa.

Desenvolvido como comple-
mentação do processo de apren-
dizagem das crianças, o projeto
Horta nas Escolas busca ampli-
ar os espaços produtivos nas es-
colas, fomentando a educação
ambiental, agricultura sustentá-
vel e alimentação saudável.

O acompanhamento realiza-
do pela Sema tem o intuito de
dar assistência técnica no mane-
jo das hortas, bem como ajudar
na elaboração de novas iniciati-
vas de cultivo nesses espaços.
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Secretaria expande projeto de
hortas para escolas estaduais

A Sema mantém em andamento as visitas para assistência
técnica nas escolas municipais participantes do projeto
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Vendas, empreendedorismo e
o ambiente digital refletindo sobre
tendências atuais de mercado de
forma criativa e bem-humorada.
Essas são algumas das temáticas
da exposição Conectar para Rir!,
mostra paralela do 51º Salão In-
ternacional de Humor de Piracica-
ba, que será realizada na Associa-
ção Comercial e Industrial de Pira-
cicaba (Acipi) a partir de hoje, dia
4, até 3 de novembro, de segunda à
sexta-feira, das 8 às 18 horas.

Os 20 trabalhos integram o
acervo original do Salão de Hu-
mor e foram selecionados por dia-
logarem diretamente com o uni-
verso do empresário, empreende-
dor e comerciante. A parceria en-
tre Acipi e o Salão de Humor evi-
dencia dois pontos fortes das duas
entidades: o comércio e o humor,
com muita criatividade. As obras
abordam situações relacionadas ao
mercado, produtos, vendas e co-
mércio online, utilizando o humor
para promover uma reflexão so-
bre hábitos de consumo, exposi-
ção de marcas nas redes, reviews
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Salão de Humor abre mostra paralela na Acipi
Divulgação

Luiz Fernando Cazo assina  o Cartoon E-Commerce

e temas correlacionados. Os tra-
balhos são de artistas gráficos bra-
sileiros, da Indonésia, Colômbia,
Portugal, Itália, Índia e Cuba.

O presidente da Acipi, Mau-
rício Benato, destaca a importân-
cia e o ineditismo da parceria en-
tre a entidade e o Salão. “É uma
grande satisfação para a Acipi re-
ceber pela primeira vez uma mos-
tra paralela do Salão de Humor,
respeitado mundialmente pela
qualidade de seus trabalhos e por
uma história de ruptura criativa.
Estamos muito felizes em receber
a mostra e oferecer essa possibili-
dade aos visitantes da Acipi”.

Palmiro Romani, diretor Cul-
tural da Acipi, explica que as obras
expostas têm um duplo propósito:
divertir e provocar a reflexão, cum-
prindo assim um dos papéis essen-
ciais da arte e da cultura. “Há dé-
cadas, o Salão de Humor de Piraci-
caba provoca, instiga e nos faz pen-
sar. Ele cruza as décadas trazendo
à tona os assuntos do momento,
sempre atual, vanguardista e pro-
vocador. É uma honra para a Acipi

essa parceria”, comenta Romani.
Sobre o nome da mostra, o dire-
tor cultural da Acipi explicou que
se trata de um jogo de palavras
com o mote da recém-empossada
diretoria da entidade. “‘Conectar
para Rir’ faz um paralelo com o

‘Conectar para Fortalecer’, que é
a nomenclatura da diretoria pre-
sidida pelo Maurício [Benato]. Pen-
samos nesse nome como uma for-
ma de mostrar o objetivo princi-
pal da Acipi, que é gerar conexões,
e nesse caso, convidar ao riso”.

Com a colheita de mais de 3,7
milhões de toneladas de algodão, a
safra 2023/2024 levou o Brasil ao
posto de maior produtor da fibra
do mundo. De acordo com os da-
dos divulgados pela Agência Bra-
sil, o país também se tornou, ofici-
almente, e pela primeira vez na his-
tória, o maior exportador mundial
de algodão, superando os Estados
Unidos. Os resultados comprovam
o potencial da cultura, que com o
auxílio de tecnologia pode ir mui-
to além. É diante deste cenário de
oportunidades, que acontece de 3
a 5 de setembro, em Fortaleza
(CE), a 14º edição do Congresso
Brasileiro do Algodão (CBA).

O evento reúne um seleto pú-
blico altamente técnico e qualifi-
cado para discutir as principais
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Congresso destaca benefícios das tecnologias de irrigação

Evento reúne público qualificado para discutir as inovações do setor

Divulgaçãoinovações do setor, e que este ano
terá entre as novidades as tecno-
logias para irrigação. Os desta-
ques serão apresentados pela Lin-
dsay América Latina, multinaci-
onal representada pelas marcas
Zimmatic™ e FieldNET™, que
participa pela primeira vez do
evento como expositor e apoiador.

O Congresso Brasileiro do Al-
godão é o evento que reúne toda a
cadeia produtiva algodoeira em um
só lugar. A cada dois anos, produ-
tores, pesquisadores, agrônomos,
influenciadores, investidores e ou-
tros membros do setor algodoeiro
participam desse grande encon-
tro que envolve pesquisa, inova-
ção, conhecimento e networking.

Promovido pela Abrapa (As-
sociação Brasileira dos Produtores

de Algodão), essa 14º edição do
evento proporcionará durante três
dias, uma imersão em tendências e
políticas para o setor, debates so-

bre novas técnicas para as lavou-
ras e, claro, oportunidades de ne-
gócios. São esperadas a participa-
ção de mais de três mil pessoas.
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Empregos gerados pelos pequenos
negócios contribuem para o PIB
Economia avançou 1,4% no segundo trimestre, segundo dados divulgados
nesta terça-feira (3) pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE)
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Curso gratuito de patchwork
está com as inscrições abertas

A soma de todas as riquezas
geradas no país, o Produto Inter-
no Bruto (PIB) do Brasil, cresceu
1,4% em comparação ao trimes-
tre anterior e chegou a R$ 2,9 tri-
lhões entre abril e junho. Os da-
dos foram publicados nesta ter-
ça-feira (3) pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE). Os setores que mais con-
tribuíram para a alta foram Ser-
viços (1%) e Indústria (1,8%). Além
disso, a geração de empregos nos
pequenos negócios, responsável
por 60% das vagas preenchidas
neste ano, fez com que o consu-
mo das famílias crescesse 1,3%.

“Mais uma vez, o presidente
Lula desafia as previsões econô-
micas no Brasil. Como no ano
passado, quando desafiou o FMI,

que disse que o país teria um cres-
cimento pífio de 0,8%, e alcança-
mos, em 2023, quase 3%. E ago-
ra, no último trimestre, havia
uma previsão baixa do PIB, e al-
cançamos 1,4% de crescimento. É
a economia do povo brasileiro, o
povo que cresce e cria a inclusão
social. É o povo de volta no Orça-
mento”, comemora o presidente
do Sebrae Nacional, Décio Lima.

O presidente do Sebrae res-
salta que a alta deve ser celebra-
da, pois o país enfrentou um mo-
mento crítico com as fortes chu-
vas e enchentes que ocorreram no
Rio Grande do Sul no início de
maio. “Muitos analistas previam
que haveria um recuo na econo-
mia por conta daquela situação.
O importante é que muitas vidas

foram salvas naquele momento e,
agora, todos juntos, estamos tra-
balhando para a retomada da
economia local para que possa
também contribuir para o cresci-
mento do país ao longo do ano”,
comenta Décio Lima, que na últi-
ma semana anunciou o aporte de
R$ 1 bilhão em crédito para pe-
quenos negócios por meio de aval
do Fundo de Aval às Micro e Pe-
quenas Empresas (Fampe).

Comparado ao mesmo tri-
mestre de 2023 (abril a junho), o
PIB avançou 3,3%. Todos os se-
tores dos Serviços tiveram taxas
positivas nessa comparação, com
destaque para “informação e co-
municação” (6,1%), “outras ati-
vidades de serviços” (4,5%), “ati-
vidades financeiras, de seguros

e serviços relacionados” (4,0%),
“comércio” (4,0%) e “atividades
imobiliárias” (3,7%). A alta de
3,9% na Indústria foi impulsio-
nada pelo setor de “eletricidade
e gás, água, esgoto, atividades
de gestão de resíduos”, que su-
biu 8,5% ante o mesmo trimes-
tre de 2023. A “construção”, por
sua vez, cresceu 4,4%, o setor
de “indústrias de transforma-
ção” teve sua segunda alta con-
secutiva (3,6%) e as “indústrias
extrativas” cresceram 1%”.

Se somados os quatro trimes-
tres anteriores, comparado ao
mesmo período de 2023, a econo-
mia cresceu 2,5%. Nessa compa-
ração, houve alta na Indústria
(2,6%) e nos Serviços (2,6%) e es-
tabilidade na Agropecuária (0%)
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Usuários do Centro Dia Idoso
visitam o Prudente de Moraes

Usuários do Centro Dia Ido-
so, serviço da Secretaria Muni-
cipal de Assistência e Desenvol-
vimento Social (Smads), visita-
ram na manhã de ontem (3) as
instalações do Museu Histórico
e Pedagógico Prudente de Mo-
raes. A visita é uma das ações de
lazer e cultura proporcionadas
para a socialização e qualidade
de vida do público atendido.

Curiosa, Maria Thereza To-
nus, de 88 anos, foi logo questio-
nando cada informação. “Gosto de
aprender e obter conhecimento. Já
visitei o museu em outro momento,
mas nada como o que estou viven-
do agora, percebendo a história
com riqueza de detalhes”, disse.

Durante a visita, a estagiá-
ria educadora Evellyn Trevizam
Ramos aprofundou a história,
apresentando aos visitantes, ob-
jetos como a primeira moto de Pi-
racicaba, de 1910; uma Central
Telefônica de 1930 e várias ou-
tras peças que contam sobre a
vida pública, política e privada de
Prudente de Moraes, sua esposa
e os dez filhos, além das fases do
município, sua formação, mudan-
ças econômicas e sociais.

“Moro há 30 anos em Piraci-
caba e nunca havia visitado o mu-
seu. Mesmo enquanto pessoa com
deficiência, pude conhecer um

Na parte externa do Museu, visitantes dialogam sobre o acervo
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pouco da história do primeiro pre-
sidente civil do Brasil, objetos e
mobiliários que pertenceram a
grandes figuras piracicabanas.
Tive a chance de tatear cada peça,
com luvas e contando com o auxí-
lio da coordenadora do Centro
Dia, que me ajudou a compreen-
der o acervo”, contou Nicéia Ma-
ria Meleke, 70 anos, usuária do
Centro Dia Idoso, que é cega.

O Centro Dia do Idoso Irmã
Maria Luigia Moschini é um ser-
viço que visa promover a autono-
mia, a inclusão social e a melho-
ria da qualidade de vida das pes-
soas participantes, proporcionan-
do acolhida, proteção e convivên-
cia a pessoas idosas semidepen-
dentes, cujas famílias não tenham
condições de prover estes cuida-
dos durante o dia ou parte dele.

O serviço atende, em média,
33 pessoas idosas ao mês. No local
são realizadas atividades de cuida-
dos básicos de vida diária e auto-
cuidado; de lazer, eventos cultu-
rais e comemorativos, oficinas co-
letivas de socialização de convivên-
cia para o fortalecimento de víncu-
los familiares e comunitários, aco-
lhida, escuta qualificada, orienta-
ção e apoio aos cuidadores e fami-
liares e articulação com a rede so-
cioassistencial e intersetorial para
o atendimento às demandas.

Estão abertas as inscrições
para o curso gratuito de técnicas
em patchwork, oferecido pelo Se-
nai, em parceria com a Coordena-
doria de Inclusão Produtiva, da
Secretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social (Sma-
ds). Os interessados podem fazer a
inscrição até o dia 29 de setembro,
diretamente na unidade do Senai
Mario Henrique Simonsen, locali-
zada na avenida Marechal Castelo
Branco, 1.000, Jardim Primavera.

Para se inscrever basta
comparecer na escola, portando
RG, CPF, histórico escolar ou
comprovante de escolaridade e
comprovante de residência atu-
alizado. As vagas são limitadas.
É necessário ter acima de 16
anos, conhecimento em costura
manual ou em máquina e fun-
damental 1 concluído. Pessoas
que utilizam os serviços da rede
socioassistencial são prioritárias.

As aulas terão início no dia

30/09 e acontecerão de segunda
a quinta-feira, das 13h às 17h, na
unidade do Senai. O curso de
aperfeiçoamento profissional em
técnicas de patchwork possibili-
tará o aprendizado em unir reta-
lhos, construção de blocos, com-
posé, quilting e costura criativa.
“No decorrer do curso, os alunos
criarão projetos interessantes,
únicos e sustentáveis”, explicou
a professora Silvana Fornaciari.

Divulgação

Curso é resultado da parceria
entre a Coordenadoria de
Inclusão Produtiva da
Smads e Senai

Comitiva de 10 artesãos de Pi-
racicaba representou os grupos de
artesanato da cidade na 18ª edi-
ção Salão do Artesanato, realizado
entre 28/08 e 01/09, em São Pau-
lo, no Pavilhão da Bienal do Ibira-
puera. O evento promove e preser-
va a cultura brasileira em suas vá-
rias vertentes, divulgando a pro-
dução artesanal de várias comuni-
dades e contribuindo para a ma-
nutenção das tradições nacionais.
Os piracicabanos tiveram apoio da
Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo
(Semdettur), que organizou e
acompanhou a visita técnica.

A artesã piracicabana Mari-
sete de Moura Eleutério partici-
pou do Salão. “Estar neste evento
contribuiu muito, principalmen-
te com relação a novas ideias, de
como organizar um espaço para
exposição, como atender clientes,
valorização do produto artesanal,
demostrou de que enquanto ar-
tesãs podemos ir longe”, disse.

Selma Mara Mizuno Kaneko
enfatizou que trouxe muitas ideias
de como agregar mais ainda criati-
vidade aos produtos e até o resgate
de técnicas que tinha deixado de
lado. “Como idealizadora e gestora
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Artesãos x participam de feira em São Paulo

Artesãos de Piracicaba participaram da edição 2024 do Salão de Artesanato, em São Paulo
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de coletivo de artesanato, visitar o
evento permitiu conhecer várias
associações, dos mais diferentes
locais e formas de trabalho. Essa
visita permitiu conhecer muito mais
sobre associações de artesanato,
como trabalham, como é a gestão,
além de ter contato com os mais
diferentes tipos de artesanato e
mestres artesãos”, completou.

A diretoria de turismo de Pira-
cicaba, Alessandra Freire, reforça
que Piracicaba conta com três espa-
ços oficiais voltados ao artesanato
local, sendo a Feira de Artesanato
da Rua do Porto, a Casa do Artesão,
no Engenho Central, e a Casa do Ar-
tesão Tirolês, em Santa Olímpia, além
de diversos grupos de artesanato
que realizam feiras itinerantes.

A participação neste tipo de
evento é importante, pois proporci-
ona ao artesão da cidade uma ati-
vidade que gera conhecimento, de-
senvolve amizades, novas parceri-
as além de descobrir as novidades
sobre o mundo do artesanato e
suas possibilidades, assim, auxili-
ando na melhoria contínua das
feiras realizadas em Piracicaba.

CCCCCINEMAINEMAINEMAINEMAINEMA

Festival independente
premia curtas metragens

Melhor Filme do júri popular A velhice
ilumina o vento, de Juliana Segóvia
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Organizada pelo Grupo de
Pesquisa e Prática Cinematográ-
fica Kino-Olho, uma entidade
com quase 20 anos de experiên-
cia em pesquisa, formação e pro-
dução de cinema e audiovisual
no interior paulista, a 9ª edição
do FIIK Janela Caipira - Festival
Independente de Cinema dos In-
teriores Kino-Olho chegou ao fim
no dia 17 de agosto, após cinco
dias de intensa programação
gratuita na cidade de Rio Claro.

Para as cinco mostras com-
petitivas, foram exibidas 26 pro-
duções, de várias localidades do
país. Para Rogério Borges, diretor
artístico do festival, “os filmes
apresentaram um panorama de
temas, estética, linguagem e for-
matos produtivos que dialogaram
tanto com a temática do festival
desse ano - caipiras futuristas -
quanto com o movimento de cine-

ma que articulamos em Rio Claro
e no interior paulista, servindo
como um ponto de convergência
das nossas frentes de atuação e
conexão com outros interiores”.

Entre os curtas premiados es-
tão Tudo que importa, de 2024, da
diretora Coraci Ruiz, de Campinas;
Deixa a boneca no carro, 2024, de
João Victor Almeida, do Rio de
Janeiro (RJ); Atitudinal, 2024, de
César Rodríguez Pulido, de Goiás
(GO); La Hemi, 2023, de Ila Giroto
e Estela Lapponi, de São Paulo e o
Melhor Filme do júri popular A
velhice ilumina o vento, 2022, de
Juliana Segóvia, de Cuiabá (MT).

Atuando desde 2005 com
sede em Rio Claro, o coletivo de
pesquisa e prática cinematográ-
fica Kino-Olho compartilha seus
encontros, produções e novida-
des pelo www.kinoolho.com.br e
@kinoolho, no instagram.

O prefeito Luciano Almeida se
reuniu ontem, 3, com o presidente
do Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto), Raul de Morais,
que assumiu o cargo nesta sema-
na, e com o ex-presidente da au-
tarquia, Artur Costa Santos, na
sede do serviço. A reunião, que con-
tou com a presença de todos os di-
retores e representantes dos depar-
tamentos do Semae, faz parte do
processo de transição da presidên-
cia e alinhamento das ações.

Durante o encontro eles con-
versaram sobre os investimentos já
feitos, como a ampliação da Esta-
ção de Tratamento de Lodo Capim
Fino, concluída, e a ampliação da
Estação de Tratamento de Água
Capim Fino, em andamento, além
de outras ações para melhorar o
abastecimento e diminuir as per-
das d´água em Piracicaba. Serão
investidos cerca de R$ 150 milhões.

Luciano Almeida, Raul de Morais e Artur Costa Santos
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Com a estiagem, o problema
da falta de água e soluções tam-
bém pautaram a reunião.

O novo presidente do Semae,
Raul Emilio Adamoli de Morais é for-
mado em engenharia civil pela Esco-
la de Engenharia de Piracicaba, em
1987, e tem experiência na área de
saneamento. Atuou no Saaesp (Ser-
viço Autônomo de Água e Esgoto de
São Pedro), na Empresa de Desen-
volvimento Habitacional de São Pe-
dro e na Empresa de Desenvolvi-
mento Habitacional de Piracicaba.

O prefeito Luciano Almeida
deu as boas-vindas a Raul de
Morais e agradeceu Artur San-
tos pelo trabalho realizado em sua
Administração, da qual faz parte
desde o início do mandato, em
2021, quando atuou como secre-
tário municipal de Finanças, até
janeiro de 2023, para então assu-
mir a presidência do Semae.
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Prefeito se reúne com novo
presidente do Semae
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Escritoras piracicabanas
participam da 27ª Bienal
Autoras vão estar no estande da Life Editora, na 27ª Bienal do Livro de São
Paulo, para autografar as publicações no dia 9 de setembro, das 19 às 21 horas

11ª 11ª 11ª 11ª 11ª EDIÇÃOEDIÇÃOEDIÇÃOEDIÇÃOEDIÇÃO

Caminhada com
Humor abre inscrições

As obras Quando a Alma Via-
ja, de Eliete de Fátima Guarnieri,
lançada em março deste ano, e A
Psicodélica Mente de Vênus Syem,
de Isabella Grenieri, publicada em
setembro de 2023, ambas pela Life
Editora, vão fazer parte da 27ª Bi-
enal do Livro de São Paulo, que
acontece entre os dias 6 e 15 de se-
tembro, no Distrito Anhembi, no
bairro de Santana, em São Paulo.

As autoras vão estar no es-
tande da Life Editora para auto-
grafar as publicações no dia 9 de
setembro, das 19 às 21 horas. Para
ambas as escritoras, participar da
Bienal representa a oportunidade
de fazer com que suas obras che-
guem a um maior número de
leitores e de interagir com estes
de uma forma mais próxima.

Logo após a Bienal, as escri-
toras lançam, no dia 17 de setem-
bro, a partir das 19 horas, na So-
cietà Italiana Di Mutuo Soccorso,
em Piracicaba, os livros de poesia
Minuetos em Versos, bilingue em
português e francês, de Eliete de
Fátima Guarnieri, e Ermitões Bu-
cólicos, de Isabella Grenieri. Am-
bos também publicados pela Life
Editora. O evento é aberto ao pú-
blico, com entrada gratuita.

BIOGRAFIA - Eliete de Fáti-
ma Guarnieri é filha do empresá-
rio Antonio Sérgio Guarnieri e de
Lourdes Alves Guarnieri. Casada
com o advogado Marcos Roberto
Gregorio e mãe de Isabella Guarni-
eri Gregorio. É juíza de direito há
24 anos e, desde dezembro de 2007,
ocupa o cargo de juíza titular da 3ª
Vara Cível da Comarca de Santa
Bárbara d´Oeste. Estudou o ensi-
no fundamental e médio em esco-
las públicas de Piracicaba. Em 1998
graduou-se em Direito pela Facul-
dade de Direito da Universidade
de São Paulo (USP) e entrou na
magistratura no ano 2000. Com
nove anos começou a estudar pia-
no. Em 1992 concluiu o ensino téc-
nico em música na Escola de Músi-
ca de Piracicaba Maestro Ernest
Mahle. Publicou, em 21 de março
de 2023, seu primeiro livro de con-
tos Quando o estômago grita, pela
Editora Patuá e, em 26 de março
de 2024, o segundo, Quando a alma
viaja, pela Life Editora. Desde 28
de agosto de 2024, a escritora tam-
bém passou a integrar a Academia
Piracicabana de Letras (APL) e ocu-
pa a cadeira 22, que possui como
patrono Erotides de Campos. Atu-
almente, além da magistratura,

Eliete de Fátima Guarnieri lançou Quando a Alma Viaja, em março

Alessandro Machio

dedica-se ao estudo do órgão de
tubos e prepara seu terceiro livro
de contos Quando o coração san-
gra, com lançamento previsto para
o primeiro semestre de 2025.

Isabella Guarnieri Gregorio,
que assina Isabella Grenieri, é filha
do advogado Marcos Roberto Gre-
gorio e Eliete de Fátima Guarnieri.
Está no terceiro ano do Ensino Mé-

dio. Em 29 de setembro de 2023 lan-
çou seu primeiro livro, o romance A
Psicodélica mente de Vênus Syems,
pela Life Editora. Além de escritora,
Isabella também está ligada a outros
gêneros artísticos: toca piano desde
os quatro anos e arrisca traços nas
artes plásticas. Poliglota, domina
as línguas inglesa, francesa e ita-
liana, além da língua portuguesa.

A 11ª Caminhada com Hu-
mor de Piracicaba, que integra a
programação do histórico 51º Sa-
lão Internacional de Humor de Pi-
racicaba, acontece neste domingo,
dia 8, a partir das 7h30, com con-
centração no Pequeno Pátio do
Engenho Central (entre o Arma-
zém 14 e a parte traseira do Teatro
Municipal Erotides de Campos). A
inscrição abriu no dia 3, às 12h,
pelo site da Chelso Sports &
Business: https://chelso.com.br.

A inscrição dá direito a um
kit com a numeração, camiseta,
água e outros itens. As 500 pri-
meiras inscrições terão acesso
ao kit. O evento começa com a
entrega dos kits a partir das
7h30. O alongamento começa às
8h30 e a saída da caminhada
será às 9h, da passarela Pênsil.

A inscrição será validada na
entrega de um alimento enlatado
(sardinha, leite em pó, ervilha, mi-
lho e demais alimentos em lata)
no dia do evento, no pátio externo
em frente ao Teatro Municipal
Erotides de Campos, o Teatro do

Inscrições gratuitas podem ser feitas pelo site
chelso.com.br; caminhada será no domingo, dia 8
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Engenho. Os alimentos arrecada-
dos serão doados ao Banco de Ali-
mentos do Fussp (Fundo Social de
Solidariedade de Piracicaba).

O trajeto tem início no En-
genho Central, em frente ao Ar-
mazém 14, e segue para a passa-
rela Pênsil, avenida Beira Rio,
Rua do Porto e bosque do Enge-
nho, finalizando onde começou.
Ao término da caminhada esta-
rão disponíveis frutas e biscoitos.

Os patrocinadores da 11ª Ca-
minhada com Humor são o Insti-
tuto Arcor Brasil, Unimed Piraci-
caba, Benassi Brasil Frutas, D2F
Sports, Suco Prats, Oji Papéis Es-
peciais, Uniodonto Piracicaba,
Chelso Sports & Business e Selam
(Secretaria Municipal de Espor-
tes, Lazer e Atividades Motoras).

SERVIÇO
11ª Caminhada com Hu-
mor de Piracicaba. Dia 8/
09, com largada no Parque
do Engenho Central. Inscri-
ções: a partir de hoje, 3/09,
no site chelso.com.br.
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Serra da SP 304 terá interdição
parcial nesta quinta-feira (5)
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Ansiedade afeta 31,6% dos jovens no Brasil

Motoristas que utilizam a SP
304 - Rodovia Geraldo de Bar-
ros, no trecho de serra entre Tor-
rinha e Santa Maria da Serra,
precisam ficar atentos nesta quin-
ta-feira (5). A concessionária Eixo
SP realizará serviços de manuten-
ção entre os quilômetros 232 e
238, no período das 7h às 17h.

Para a execução dos traba-
lhos, que incluem a manutenção
do pavimento, roçada da vegeta-
ção às margens da estrada e lim-
peza e recuperação do sistema de
drenagem, o tráfego será contro-
lado pelo sistema Pare e Siga, o
que poderá causar eventuais pa-
radas. A restrição valerá para os
motoristas que seguem tanto na
direção de Torrinha quanto na
direção de Santa Maria da Serra.

A Eixo SP ressalta que essas

intervenções são essenciais para
manter a segurança e a qualidade
da rodovia. A concessionária co-
munica ainda que haverá reforço
na sinalização para alertar os mo-
toristas a respeito dos trabalhos e
do fechamento parcial da via.

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias administra mais de 1.221
km de estradas que passam por 62
municípios da região de Rio Claro,
no centro do Estado, até Panora-
ma, no extremo oeste, na divisa
com o Mato Grosso do Sul. O mai-
or contrato sob supervisão da Ar-
tesp (Agência Reguladora de Trans-
portes do Estado de São Paulo) terá
investimentos na ordem de R$ 14
bilhões em obras de ampliação, con-
servação, além da modernização de
serviços ao usuário. Para mais nfor-
mações acesse: www.eixosp.com.br.

Trecho entre Torrinha e Santa Maria da Serra irá operar no sistema
Pare e Siga das 7h às 17h para serviços de conservação
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No recém-lançado desenho da
Pixar, Divertida Mente 2, uma
nova emoção se junta às já conhe-
cidas Tristeza, Felicidade, Raiva e
Medo, trata-se da Ansiedade. Pa-
rece estranho trazer esse tema em
um desenho para o público infan-
til, no entanto, o debate é mais do
que atual. Isso porque, segundo
dados da pesquisa Covitel 2023 (In-
quérito Telefônico de Fatores de
Risco para Doenças Crônicas Não
Transmissíveis em Tempos de Pan-
demia) apontam que um terço
(31,6%) da população mais jovem,
de 18 a 24 anos, é ansiosa. Ao todo,
26,8% dos brasileiros receberam
diagnóstico médico de ansiedade. 

A Organização Mundial da
Saúde (OMS) aponta que  o Brasil
é o país com a maior prevalência de
ansiedade no mundo. Além de ser
um problema de saúde pública, a
ansiedade também afeta alunos,
que geralmente apresentam dificul-
dade para se concentrar e para as-
similar informações ditas pelo pro-
fessor, acarretando em uma apren-
dizagem pouco satisfatória. 

As profissionais do projeto de
saúde emocional realizado na Re-
gional Rio Claro do Centro do Pro-
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A equipe de saúde emocional do CPP: Ester Lepispico,
Léa Wenzel Cruz e Valderez G. Marques

fessorado Paulista (CPP) destacam
que a ansiedade é normal, porém,
preocupante quando passa dos li-
mites. De acordo com a terapeuta
ocupacional Ester Lepispico, “ao
passar dos limites, uma pessoa an-
siosa começa a ter prejuízo em suas
atividades e na vida por conta dos
sentimentos de angústia, medo e
dos sintomas físicos que ela come-
ça a sentir gerando grande des-
conforto, um possível isolamento
ou uma espécie de paralisação”.

Para a psicóloga Valderez Gui-
lherme Marques, esse aumento no
número de casos é resultado da
vida social e profissional, da pres-
são do dia a dia, a cobrança por
um desempenho e uma qualidade
de serviço fora do controle. “O de-
sejo de sempre querer mais e me-
lhor, então, em vez de ‘Ser’ é de ‘Ter’.
Isso torna a pessoa mais ansiosa,
querendo sempre produzir mais,
conquistar mais. A falta de limites
para com ela mesma acaba gerando
esse tipo de ansiedade”, aponta. 

A assistente social Léa Wen-
zel Cruz afirma que o primeiro
passo para o tratamento da ansie-
dade e de qualquer doença men-
tal é reconhecer o problema em

primeiro lugar. “Há formas espe-
cíficas para cada pessoa, que po-
dem combinar um tratamento psi-
quiátrico medicamentoso e trata-
mento psicológico, o que é muito
importante para a pessoa pensar e
conseguir entender o que está
acontecendo com ela”, ressalta.

Uma das formas apontadas
pelas profissionais é a prática da
terapia ocupacional, que ajuda o
indivíduo a selecionar as ativida-
des mais significativas, a priorizá-

las e, assim, construir uma rotina
possível de ser executada e esten-
dida progressivamente. A Regional
Rio Claro oferece atendimentos in-
dividuais em saúde mental e o Pro-
jeto Ativa Mente com atividades de
incentivo cognitivo, sensorial, soci-
al e físico. As vagas são abertas ao
público. As inscrições podem ser fei-
tas na secretaria do CPP, localizado
na Rua 16 Be, nº441, ou pelo telefo-
ne 3523-6256 e Whatsapp 99164-
4948 (com a psicóloga Valderez).
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Rede Pague Menos terá preços especiais de 4 a 30 de setembro
Já pensou em encontrar os

melhores produtos de beleza
com qualidade e preços que ca-
bem no seu bolso, tudo em um
só lugar? Pensando em você, a
Rede de Supermercados Pague
Menos realiza o “Festival de
Beleza” de 4 a 30 de setembro,
disponível em todas as suas 36
lojas físicas. Durante esse período,
diversos itens de beleza e perfuma-
ria estarão com ofertas exclusi-
vas que você não pode perder.

A beleza brasileira é conheci-
da por sua diversidade única, re-
fletindo uma mistura rica de etni-
as que resulta em uma variedade
incrível de tipos de pele, cabelos e
estilos. Essa singularidade torna o
Brasil um dos principais mercados
de beleza do mundo, um sucesso
construído com cuidados diários.
“Nosso compromisso é oferecer aos
nossos Clientes uma vasta gama de
produtos, para que cada um en-
contre o que realmente atende às
suas expectativas e necessidades,
sempre com preços competitivos”,
destaca Fabio Cecon, gerente de
Marketing e Comunicação da Rede
de Supermercados Pague Menos.

Segundo uma pesquisa da
Beauty Fair, o principal evento
de beleza da América Latina,
94% dos produtos de beleza
consumidos no Brasil são fabri-
cados no país, seja por empre-
sas brasileiras ou filiais de mul-
tinacionais. Isso faz do Brasil o
quarto maior mercado de pro-
dutos de beleza do mundo e o
segundo maior produtor global.

Descubra o melhor do cuida-
do pessoal no Festival de Beleza
Pague Menos! Durante todo o
evento, você encontrará uma am-
pla seleção de produtos de beleza
com preços especiais para se sentir
bem por dentro e por fora. São cos-
méticos, cuidados para a pele, ca-
belos e muito mais, tudo pensado
para realçar a sua beleza única.
Acontece de 4 a 30 de setembro em
todas as nossas 36 lojas físicas.
Confira os endereços e horários de
funcionamento no site: super
paguemenos.com.br/unidades.

REDE - Inaugurada em 1989,
a Rede de Supermercados Pague
Menos está entre as 40 maiores
empresas supermercadistas do
Brasil, conforme o ranking da

Associação Brasileira de Super-
mercados (ABRAS). Atualmente,
possui 36 lojas em funcionamen-
to nas cidades de Americana,
Araras, Artur Nogueira, Boituva,
Campinas, Hortolândia, Indaia-
tuba, Itu, Limeira, Mogi Guaçu,
Nova Odessa, Paulínia, Piracica-
ba, Santa Bárbara d’Oeste, Salto,
São João da Boa Vista, São Pe-
dro, Sumaré, Tietê e Valinhos. A
empresa possui um Complexo

Administrativo, Logístico e Entre-
posto de Carnes em Santa Bárba-
ra d’Oeste, com 200 mil m². Com
mais de 7 mil colaboradores, se-
gue em constante expansão. A fór-
mula do bom atendimento, soma-
da aos produtos de qualidade e aos
preços imbatíveis, faz da varejista
sinônimo de qualidade, economia,
comodidade, competência e vari-
edade.  Supermercados Pague
Menos ”Faz Sua Vida Melhor”!

Divulgação

De 4 a 30 de setembro, Rede Pague Menos terá
 preços especiais em produtos de beleza e higiene
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Caravana do Crédito estará
na Praça José Bonifácio
O objetivo da Caravana do Crédito é auxiliar os piracicabanos
a fazerem a gestão financeira eficiente de seus negócios SSSSSEMACEMACEMACEMACEMAC

Mostra Estudantil de Teatro
abre inscrição para 29ª edição

A Caravana do Crédito, pro-
movida pela Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Secretaria de
Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur),
Banco do Povo e Sebrae/SP Pi-
racicaba, tem realizado orienta-
ção e palestras voltadas a Micro-
empreendedores Individuais
(MEIs) e empreendedores não
formalizados. Após passar por
várias regiões da cidade, a jor-
nada se encerra com ação na
Praça José Bonifácio nesta sex-
ta-feira (6), das 9h às 17h.

O objetivo da Caravana do
Crédito é auxiliar esses piracica-
banos a fazerem a gestão finan-
ceira eficiente de seus negócios,
já que muitas vezes, mesmo com
ótimos produtos e excelentes ser-
viços, as pessoas não conseguem
manter as finanças da empresa
de uma maneira saudável.

Durante a ação, as pessoas
têm acesso às palestras de apre-
sentação e orientação ao micro-
crédito, além de atendimento
individual. Os participantes
também se inscrevem em capa-
citações que vão acontecer ain-
da neste mês, aplicadas gratui-
tamente pelo Sebrae-SP em Pi-

Divulgação

Caravana do Crédito esteve no Varejão Municipal do Centro atendendo a população

racicaba, com duas opções de
cursos: Organize Seu Negócio,
para quem é MEI – de 16 a 19
de setembro, em duas turmas:
uma no período da manhã, das
8h30 às 12h; e outra à noite,
com aulas das 19h às 22h30,
sendo as aulas realizadas no

Sebrae à avenida Rui Barbosa,
132, Vila Rezende –; e o Des-
complique, para empreendedo-
res ainda não formalizados –
as aulas acontecem de 23 a 27
de setembro, também em duas
turmas: a da manhã com au-
las das 9h às 11h; e a noturna,

das 19h às 21h. As aulas acon-
tecem de forma 100% on-line.

SERVIÇO
Caravana do Crédito. Sexta-
feira (6), das 9h às 17h, na
Praça José Bonifácio (próxi-
mo à Igreja Matriz). Gratuito

QQQQQUEIMADASUEIMADASUEIMADASUEIMADASUEIMADAS

Especialista fala da relação entre os rios voadores e os incêndios florestais
Nas últimas semanas, os no-

ticiários estão com o mesmo foco:
as queimadas em diferentes Esta-
dos do país, como São Paulo e
Amazônia. De acordo com os da-
dos divulgados pelo Instituto Na-
cional de Pesquisas Espaciais
(INPE), nos 20 primeiros dias deste
mês, o número de queimadas na
Amazônia superou o número total
em relação ao mesmo período em
2023. Em meio a isso tudo, um
fenômeno, que contribui para a se-
gurança hídrica, precisa de aten-
ção e tem agravado a proliferação
de fumaças causadas por incêndi-
os florestais: os rios voadores. 

Rios voadores são correntes
de vapor d’água que se formam
e se deslocam a grandes altitu-
des, transportando enormes
quantidades de umidade da re-
gião amazônica para outras par-
tes do Brasil e da América do
Sul. Eles impactam positivamen-
te o regime de chuvas em diver-
sas áreas brasileiras, especial-
mente no Centro-Oeste, Sudeste
e Sul. Esse fenômeno consegue
também transportar pequenas
partículas sólidas, como as de fu-
maça provenientes das queima-
das, que acabam se misturando
com o fluxo de vapor, se espa-
lhando pelas regiões, alterando
padrões de vento e umidade, di-
ficultando a formação de nuvens
de chuva e contribuindo para um
clima mais quente e seco.

“Incêndios florestais e quei-
madas não somente prejudicam
a vegetação, como causam efei-

tos negativos também em ani-
mais, fertilidade de solo, produ-
ção de alimentos, nascente de
água e, até mesmo, na qualidade
do ar, impactando todo o siste-
ma”, explica a engenheira agrô-
noma Marília Gregolin, diretora
técnica do Crea-SP. “É preciso
deixar muito claro que ao evitar-
mos as queimadas, estamos con-
tribuindo para um mundo melhor
e que é bem mais fácil e adequado
realizarmos um trabalho preventi-
vo do que um curativo”, ressalta. 

Cada um tem um papel im-
portante para prevenir e impe-
dir que esse cenário continue.
Neste mês de agosto, a Defesa
Civil decretou alerta para São
Paulo, que registrou baixa umi-
dade relativa do ar com apenas
12%. Nesta semana, 48 municípi-
os estão em estado de atenção para
queimadas. A atuação de profissi-
onais da área tecnológica, com o
devido registro no Crea-SP, por
exemplo, é fundamental para mi-
tigar os impactos negativos.

“Estamos vivenciando um
período complexo, de seca e in-
cêndios florestais. Essas nuvens
carregadas, em vez de água, aca-
bam transportando as fumaças
tóxicas para diferentes regiões,
causando sérios problemas para
o meio ambiente e também de
saúde, resultantes da má quali-
dade do ar”, explicou o presiden-
te da Associação dos Engenhei-
ros e Agrônomos de São Manuel
e Região (AENSAM) e coordena-
dor executivo da União das As-

sociações do Centro Oeste Pau-
lista (UNACOP), engenheiro flo-
restal Luiz Gustavo Delgado.

Estudos, pesquisas e projetos
voltados às queimadas para bus-
car formas de prevenção, incenti-
var e realizar treinamentos de ca-
pacitação para controle de incên-
dios e elaborar atividades de edu-
cação ambiental, são algumas das
alternativas apontadas por Delga-
do. As ações de fiscalizações do Ins-
tituto Brasileiro do Meio Ambiente
e dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), e de órgãos ambien-
tais federais, estaduais e munici-
pais também se tornam grandes
aliadas no combate ao fogo.

SOBRE O CREA-SP - Cria-
da há 90 anos, a autarquia federal
é responsável pela fiscalização, con-
trole, orientação e aprimoramento

Especialistas explica como queimadas impactam
em fenômeno que garante segurança hídrica

Divulgação

do exercício e das atividades dos
profissionais das Engenharias,
Agronomia, Geociências, Tecnolo-
gia e Design de Interiores. O Crea-
SP está presente nos 645 municí-
pios do Estado, conta com cerca
de 370 mil profissionais registra-
dos e 95 mil empresas registradas.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural), abriu as ins-
crições para a 29ª Mostra de Tea-
tro Estudantil de Piracicaba. O pra-
zo para o envio é de hoje, 3/09, até
20/09, por meio do formulário ht-
t p s : / / f o r m s . g l e / j E E V P V 3
WtUbwwFsz6. O regulamento está
disponível no link do formulário.

Este ano, a mostra acontece de
14 a 20 de outubro e ocupará pal-
cos do Teatro Municipal Erotides
de Campos, o Teatro Engenho, além
de Sesi e Sesc. Outros espaços po-
dem ser incluídos do programa.

Poderão participar da 29ª
Mostra de Teatro Estudantil de
Piracicaba os grupos de teatro das
escolas estaduais, municipais, par-
ticulares de Ensino Fundamental
e Médio e entidades. Como reforça
o regulamento, os grupos deverão
ser oficialmente reconhecidos pe-
las escolas ou entidades.

A temática das peças ficará
a critério dos grupos e com clas-
sificação livre. A duração deve-

Mostra será realizada em outubro em diversos espaços da cidade

Divulgação

rá ser de, no mínimo, 15 minu-
tos e, no máximo, 45 minutos.

A Mostra de Teatro Estudan-
til, que não possui caráter com-
petitivo, ocorreu pela primeira vez
em 1994, no Colégio Piracicaba-
no, responsável pela organização
até 2013. Já em 2014, o municí-
pio incorporou o evento e o inte-
grou ao Festival Nacional de Te-
atro de Piracicaba (Fentepira),
realizado em cumprimento à Lei
Municipal 6.072 de 26/10/2007,
pela Prefeitura de Piracicaba por
meio da Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural), junto à
Apite! (Associação Piracicabana de
Teatro), Movimento Liberdade
Liberdade, Sesc Piracicaba, Se-
nac Piracicaba e Sesi Piracicaba.

SERVIÇO
Inscrições para a 29ª Mostra
Estudantil até 20/19. Fichas
de inscrição e regulamento:
https://forms.gle/jEEVPV3
WtUbwwFsz6. Informações:
(19) 3413-8526 e 3403-2600.
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Em entrevista à CBN, Bebel apresenta soluções para a
saúde, transporte e garante creche em tempo integral
Candidata defende pacto em defesa do Rio Piracicaba, ampliação do efetivo da guarda, universidade federal e água em todos os bairros

Divulgação

Em 20 minutos de entrevista, a candidata Professora Bebel mostrou que
tem propostas para áreas crônicas, como saúde, educação e saneamento

Em entrevista à Rádio CBN e
ao porta G1, nesta manhã de terça-
feira, 03 de setembro, a Professora
Bebel (PT), candidata a prefeita pela
Federação Brasil Esperança, apre-
sentou soluções para os problemas
na saúde, no transporte urbano,
assim como garantiu que no seu
governo as creches e pré-escolas
funcionarão em tempo integral e
com horário estendido, com os pro-
fissionais da educação sendo valo-
rizados. A candidata, que também
tem apoios da Rede Sustentabili-
dade, PSOL e PCO, garantiu na
entrevista concedida aos jornalis-
tas Sandra Lambert, Felipe Perei-
ra e Rodrigo Pereira, que amplia-
rá o efetivo da Guarda Civil Mu-
nicipal, trabalhará por uma Dele-
gacia da Mulher 24 horas, inves-
tirá pesado no saneamento, am-
pliar a frota de ônibus para aten-
der todos os bairros da cidade,
assim como continuará atuando
para garantir uma universidade
federal na cidade e estabelecer um
pacto em defesa do Rio Piracicaba.

SAÚDE - Uma das propos-
tas da candidata Professora Bebel
é melhorar o tratamento da saúde
às populações das periferias de Pi-
racicaba. Para isso, pretende bus-
car parcerias com o governo fede-
ral para a construção de novas
Unidades de Pronto Atendimento
(UPAs) e Unidades Básicas de Saú-
de (UBSs) à cidade. Entretanto,
enquanto a medida não for viabili-
zada, Bebel fará parcerias e ou
ampliará convênios para contratar
vagas e exames em hospitais priva-
dos. "Até que se construa novas
UPAS e UBS´s, vamos fazer con-
vênio ou parceria com hospitais,
além dos filantrópicos, que já te-
mos a Santa Casa e Fornecedores
de Cana, também com os privados,
porque vida não espera. É preciso
dar resposta imediata", explicou.

SANEAMENTO - Com re-
lação ao saneamento, a Professo-
ra Bebel criticou ainda a gestão
que é feita no saneamento da ci-
dade, por meio da Parceria Públi-

co-Privada (PPP), assinada em
2012 entre a prefeitura e a conces-
sionária Águas do Mirante, para
terceirizar o tratamento de esgoto
em Piracicaba. A concessão, de
acordo com ela, contribuiu para o
déficit no Serviço Municipal de
Água e Esgoto (Semae). "É um
déficit que vem da má gestão. Pri-
meiro tem a PPP da Águas do
Mirante, que encareceu os servi-
ços. Hoje, você paga esgoto tal qual
paga a água. É um por um. Nós
vamos buscar rever o contrato,
mas com segurança jurídica. Não
vou fazer fala fácil aqui, falar que
vou acabar com o contrato. Eu
vou rever. Se for possível acabar,
eu vou acabar com o contrato e aí
teremos mais verbas para a água,
investir mais no Semae, que sem-
pre cumpriu um papel importan-
te em Piracicaba", disse, deixan-
do claro que é necessário garan-
tir água em todos os bairros da
cidade, assim como fazer a coleta
de esgoto para ser tratado e para
isso irá também buscar recuros
junto ao governo federal. Isso
depois de lembrar que no gover-
no do então prefeito José Macha-
do havia a proposta de tratamen-
to de esgoto pelo sistema de la-
goa, na região do Itaperu, que foi
abandonada pelo seu sucessor,
apesar de ser menos honerosa.

TRANSPORTE PÚBLICO
- A candidata criticou também as
políticas de transporte público de
Piracicaba, entre elas o que chamou
de "inversão do plano diretor", que
estendeu a zona urbana e dificul-
tou a locomoção dos moradores
que moram longe do Centro. Bebel
afirmou que pretende redesenhar
o trajeto de necessidade da mobili-
dade urbana nos bairros e também
aumentar a frota de ônibus, que,
infelizmente, foi reduzida e não
atende as necessidades da popula-
ção. "Tudo é conversável. Tem lu-
gares que não comportam talvez o
ônibus para ir até o ponto de ôni-
bus. Aí você pode ter uma van para
ir até lá. É uma integração que já

foi feita. A primeira revolução no
transporte publico da cidade, como
explicou, foi feita no governo Ma-
chado, do seu partido, com a cons-
trução do Terminal Central inte-
grado e a implantação do bilhete
único. "Por isso, hoje, você sai da
Vila Sônia e com um único bilhete
faz Piracicaba inteira descendo
nos terminais integrados. Então
você pode colocar as vans até que
se construa mais terminais para
suprir esse déficit", explicou.

 DELEGACIA DA MU-
LHER 24 HORAS - Em relação
às políticas de proteção à mulher,
Bebel prometeu que vai dialogar
com o estado e a União para im-
plantar uma Delegacia de Defesa
da Mulher (DDM) em Piracicaba
que funcione durante 24 horas.
"Uma das lutas que quero fazer é
ir até o governo federal e trazer a
delegacia 24 horas para a mulher
se sentir protegida. Por mais que
se tente, nas atuais delegacias,
não se trata especificamente da
violência contra a mulher".

RIO PIRACICABA - Uma
das propostas presente no plano
de governo da candidata é um
"pacto pelo Rio Piracicaba". A Pro-
fessora Bebel explicou que  a me-
dida consiste em uma força-tare-
fa que contemple órgãos dos go-
vernos municipal, estadual e fe-
deral para proteger o manancial e
evitar desastres ambientais como
o que aconteceu em julho, com a
mortandade de  toneladas de pei-
xes. Primeiro, vamos entender que
Piracicaba não é Piracicaba se não
tiver o Rio Piracicaba. A identida-
de de Piracicaba é o rio.  O pacto
envolve Ministério da Pesca e do
Ministério do Meio Ambiente, aon-
de estive recentemente, o governo
estadual, que não pode se eximir,
e o  município, assim como o Co-
mitê das Bacias dos Rios Capiva-
ri, Jundiaí e Piracicaba. "O Rio
Piracicaba é um patrimônio e,
mesmo sendo um patrimônio,
tem que ter atenção do governo
federal. Não estou eximindo o

governo que eu defendo, mas o
governo do Tarcísio [Tarcísio de
Freitas, governador de São Pau-
lo] não pode se eximir falando que
o pescador pode fazer um emprés-
timo. Tem que dar emergencial-
mente um salário para os pescado-
res. Até limpar tudo e os peixes pa-
rarem de morrer, você vai matar
os pescadores de fome", defendeu.

SEGURANÇA - A candida-
ta Professora Bebel também se
comprometeu a ampliar o efetivo
da Guarda Civil Municipal, que está
defasado, visando ampliar a segu-
rança na cidade, assim como apre-
sentará uma proposta de estatuto
para a corporação a partir de um
amplo debate com os guardas mu-
nicipais, além de um plano de car-
gos e salários. Como forma de va-
lorizar e capacitar o efetivo, Bebel
propõe parceria com o Pronasci
(Programa Nacional de Segurança
Pública com Cidadania), que é do
governo federal, voltado a diminuir
os indicadores de criminalidade.
Também pretende, se eleita, im-
plantar câmeras corporais nos uni-
formes de guardas municipais,
para garantir mais segurança aos

agentes e também transparência
para a sociedade. "Sou favorável a
ter câmeras. Acho que tem que ter.
Mesmo com toda divergência que
eu tinha com o governo Doria [João
Doria, ex-governador de São Pau-
lo], isso foi um acerto. Porque os
policiais ficam mais seguros. É uma
questão de segurança e também de
transparência para a sociedade.
Isso é algo que nós defendemos, que
implante as câmeras na Guarda
para que a gente tenha segurança
e monitoramento", explicou.

UNIVERSIDADE FEDE-
RAL - A candidata Professora
Bebel colocou como imprescindí-
vel a instalação de uma universi-
dade federal em Piracicaba, volta-
da à qualificação de mão-de-obra.
"Precisamos de formação, porque
corremos o risco de termos pos-
tos de trabalho e não termos mão-
de-obra qualificada. Por isso, con-
tinuarei articulando junto ao go-
verno federal do presidente Lula,
com quem estive recentemente,
para que esta universidade federal
seja instalada no Campus Taqua-
ral da Unimep, que foi desativado
pela Rede Metodista", contou.

CRECHE E ESCOLAS EM
TEMPO INTEGRAL - No encer-
ramento da entrevista, a candida-
ta garantiu que no seu governo,
todas as creches e pré-escolas fun-
cionarão em período integral e com
horário estendido, para garantir a
segurança às mães trabalhadoras
de ter aonde deixar seus filhos.
Além disso, assegurou que os pro-
fissionais da educação serão devi-
damente remunerados para o de-
senvolvimento desta atividade.

Bebel ainda deixou claro que
será a prefeita de todos e que dialo-
gará com todos os setores da soci-
edade piracicabana, e que já pro-
vou, na sua atuação tanto na Apeo-
esp, aonde já foi presidenta por cinco
mandatos, assim como na Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, aonde está no segundo man-
dato, que tem poder de articula-
ção. Prova disso, como relatou, é o
fato de ter conseguido articular um
projeto que pôs fim ao confisco dos
aposentados e pensionistas esta-
dual, assim como impediu a de-
missão de professores da rede es-
tadual de ensino, reunindo apoio
de todos os deputados estaduais.
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Alex Madureira propõe piscinão
contra enchentes em Piracicaba
Água dos piscinões ainda podem ser usadas para abastecer reservatórios;
deputado estadual do PL participou de evento de inauguração em Limeira
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Ministro Paulo Teixeira oficializa
retirada da CEAGESP do PND 

Alex Madureira esteve ontem em Limeira, conhecendo os piscinões

Aldo Guimarães

Após participar da inaugu-
ração de um piscinão em Limei-
ra, localizado na região central
da cidade, o deputado estadual
Alex Madureira afirmou que uma
obra nos mesmos moldes conta em
seu plano de governo para resol-
ver de maneira definitiva o pro-
blema das enchentes que fre-
quentemente assolam áreas cen-
trais de Piracicaba, como o entor-
no do Teatro Municipal Dr. Losso
Neto e as avenida 31 de Março e
Armando de Salles Oliveira.

“Temos que copiar os bons
exemplos, portanto faremos em Pi-
racicaba algo muito parecida com
essa obra recém-inaugurada em
Limeira. O projeto será semelhante
e se trata de uma galeria de águas
pluviais nesta região que tanto so-
fre com alagamentos desde a ca-
nalização do córrego Itapeva, ou
seja, estou falando de uma obra que
já deveria estar pronta há déca-
das”, afirmou Alex Madureira.

O projeto do piscinão está
contido no Plano de Governo do
candidato à prefeitura de Piraci-
caba pelo PL, denominado ‘Pelo
bem de Piracicaba’, em que cons-
tam as diretrizes do nortearão as
ações e o futuro do município,
mais precisamente no campo que

trata de saneamento básico,
sustentabilidade, ambiental, ha-
bitação e mobilidade urbana.

“Meu plano de governo é com-
posto por quatro eixos principais,
com propostas e contribuições de
quem convive com os problemas
da cidade e a construção do pisci-
não, que será prioridade do meu
governo, faz parte do documento
dentro do item ‘Desenvolvimento
Urbano e Ambiental’, informou
Alex Madureira. “Nosso projeto
vida colocar Piracicaba no rumo
certo”, completou o de candidato.

Além de prevenir enchentes e
inundações, o piscinão terá outras
importante finalidades para uma
cidade que já vem sofrendo e tendo
problemas de abastecimento, com
a água coletada podendo ser usa-
da para abastecer reservatórios.

“Os piscinões, que na ver-
dade funcionam como reserva-
tórios de detenção, são constru-
ídos para armazenar o excesso
de água de chuva quando os
rios e córregos não conseguem
escoá-la. Além de controlar as
enchentes, os piscinões podem
ter outras funções, como: revi-
talizar espaços degradados,
agregar áreas verdes e de recre-
ação”, concluiu Alex Madureira.

Comerciantes e funcionários
da Companhia de Entrepostos e
Armazéns Gerais de São Paulo (CE-
AGESP) receberam a visita do mi-
nistro Paulo Teixeira, do Ministé-
rio do Desenvolvimento Agrário e
Agricultura Familiar (MDA), nes-
ta segunda-feira, dia 2, para ofici-
alizar a retirada da empresa públi-
ca federal do Programa Nacional
de Desestatização (PND) — trans-
mitido ao vivo pelo canal da CEA-
GESP no YouTube. O anúncio ofi-
cial ocorreu em dois eventos, na
tarde desta segunda-feira, dia 2,
no Entreposto Terminal São Paulo
(ETSP), na Vila Leopoldina.

“O Programa Nacional de De-
sestatização promovia uma espé-
cie de congelamento sobre a em-
presa, ou seja, nenhum investi-
mento podia ser feito enquanto a
empresa estivesse no PND. Isso
impedia qualquer investimento
numa empresa como essa, onde
circulam tantos caminhões e tan-
ta gente. Tem que cuidar do asfal-
to, da parte elétrica, da parte hi-
dráulica, da jardinagem, da lim-
peza e tem que fazer alguns inves-
timentos”, ressaltou Paulo Teixei-
ra no primeiro compromisso do
dia na CEAGESP, com os comerci-
antes e atacadistas do ETSP.

Num segundo momento, o
ministro conversou com os funci-
onários da CEAGESP e destacou a
importância da saída do PND. “A
CEAGESP é uma empresa lucrati-
va. Por isso, então, sair do Pro-
grama Nacional de Desestatização.
A CEAGESP e a CeasaMinas. O que
a gente propôs? Não apenas fazer
investimentos de curto prazo, mas
também fortalecer a empresa”, dis-
se Paulo Teixeira. Ainda segundo

Encontro da diretoria da CEAGESP com Ministério do Desenvolvimento
Agrário e Agricultura Familiar (MDA) aconteceu na segunda (2)
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o ministro, agora será assinado
um convênio com o Banco Nacio-
nal do Desenvolvimento Econômi-
co e Social (BNDES). “Queremos
ouvir os profissionais, os funcio-
nários, a cidade e fazer sugestões
de fortalecimento”, destacou. 

O diretor técnico operacional
José Lourenço Pechtoll e a direto-
ra administrativa financeira My-
lene Gambale também participa-
ram da solenidade de oficializa-
ção de saída da CEAGESP do
PND. Durante a cerimônia, Paulo
Teixeira também confirmou a in-
dicação de José Lourenço Pechto-
ll para o cargo de diretor-presiden-
te da CEAGESP. Atualmente, após
o falecimento de Jamil Yatim, Pe-
chtoll está interinamente no cargo.
“O presidente Lula me autorizou a
confirmar o nome do Pechtoll
como o próximo diretor-presiden-
te da CEAGESP”, anunciou em pri-
meira mão durante o evento.

Houve ainda inaugurações
em homenagem a Jamil Yatim,
diretor-presidente da CEAGESP
entre março de 2023 e agosto de
2024, que faleceu no último 25 de
agosto. Jamil Yatim também pres-
tou relevantes serviços como di-
retor administrativo e financeiro
de 2007 a 2012 na Companhia.

Uma galeria com fotos dos
diretores-presidentes da CEA-
GESP foi instalada no Edifício
LEA. Já no EDSED III foi reinau-
gurada a sala multiuso que, ago-
ra, passa a se chamar “Sala de
Reuniões Jamil Yatim”. Os eventos
de inauguração foram acompa-
nhados pelos familiares de Jamil
Yatim e, também, pelo ministro
Paulo Teixeira, além da Diretoria
e de funcionários da Companhia.
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Falta polícia e sobra preso: 68% das penitenciárias de SP estão superlotadas

Unidades do regime fechado operam acima da superlotação
máxima definida pelo Conselho Nacional de Justiça
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A superlotação nas unidades
prisionais de São Paulo continua a
ser um problema crítico, com 68%
das penitenciárias operando acima
do limite de 37% da lotação máxi-
ma permitido pelo Conselho Naci-
onal de Justiça (CNJ). De acordo
com levantamento feito pelo Sindi-
cato dos Funcionários do Sistema
Prisional do Estado de São Paulo
(Sifuspesp), 65 das 95 penitenciári-
as do estado estão com população
carcerária acima desse limite.

“Esse cenário, somado à de-
fasagem de policiais penais e ao
sucateamento das unidades,
provoca um clima de tensão nas
unidades. O resultado é o au-
mento dos casos de agressão
contra policiais, dos motins e
das tentativas de fuga”, comen-
ta o secretário-geral do sindi-
cato, Gilberto Antônio da Silva.

Nos Centros de Detenção
Provisória (CDPs), a situação
também é preocupante: dos 44
CDPs existentes, 16 estão com lo-
tação acima do permitido, repre-
sentando 36% do total. Já nos
Centros de Progressão Penitenci-
ária (CPPs), do regime semiaber-
to, 2 unidades estão acima do li-
mite determinado pelo CNJ.

Atualmente, a população car-
cerária total de São Paulo é de
201.955 presos, com um cresci-
mento anual de 4.884 detentos.

Para atender às determinações do
CNJ, que tem fiscalizado rigoro-
samente o problema da superlota-
ção nos nas unidades prisionais,
o governo de São Paulo iniciou a
transformação de presídios do re-
gime fechado em CPPs. Além dis-
so, foram abertas alas de regime
semiaberto nos CDPs e penitenciá-
rias, o que resultou em uma redu-
ção das vagas no regime fechado.

“Em breve teremos proble-
mas com a redução de vagas no
sistema fechado porque a legisla-
ção que regula as saídas tempo-
rárias foi modificada, aumentan-
do o tempo de permanência dos
detentos. Além disso, os proces-
sos de progressão de regime es-
tão atrasados por falta de pesso-
al na área técnica, contribuindo
para o aumento da população
carcerária no regime fechado”,
detalha o secretário do Sifuspesp.

Com base nas tendências
atuais, a projeção é que, em um
período de 4 anos, a população
carcerária de São Paulo possa
voltar a atingir a marca de 220
mil presos. Esse cenário represen-
ta um retorno a uma situação
crítica de superlotação, que exige
medidas urgentes e eficazes. No
entanto, não há o mínimo inves-
timento no sistema prisional.
Nem na valorização dos policiais
penais, nem na redução do defi-

cit de policiais, muito menos no
sucateamento das unidades. Em
alguns lugares do estado, a falta
de água e de insumos básicos de
higiene transforma as unidades em
locais de extrema insalubridade.

DEFASAGEM - Em junho,
o sistema prisional de São Paulo
registrou um deficit de 33,3% de
ASPs (Agente de Segurança Peni-
tenciaria) e de 27% de AEVPs
(Agente de Escolta e Vigilância Pe-
nitenciária). Ou seja, cada dois ser-
vidores desempenham a função de
três para garantir a segurança. A
falta de policiais penais sobrecar-
rega os servidores, comprometen-

do o controle e a vigilância den-
tro das unidades e aumenta con-
sideravelmente o risco de ocorrên-
cia de fugas, motins e agressões.

Não é à toa que uma pesqui-
sa feita pelo Sifuspespcom poli-
ciais penais  de 102 unidades-
mostrou que, nos cinco primei-
ros meses de 2024, ocorreram
203 agressões, um aumento de
276% em relação ao mesmo perí-
odo do ano passado, quando fo-
ram registradas 54 agressões. A
pesquisa apontou a existência de
67 servidores feridos no período.
Houve registro de ocorrências em
69% das unidades pesquisadas.
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Alunos montam startup voltada para o desenvolvimento de softwares
Quatro alunos do curso de

Técnico em Informática do Colé-
gio Cotip, criaram uma startup
no último mês de março, voltada
para a comercialização e o desen-
volvimento de softwares que au-
tomatizam sistemas de acordo
com a necessidade dos clientes. Nes-
te segmento eles criam sites, lan-
ding pages e sistemas personali-
zados de controle e fluxo de caixa.

A iniciativa, que nasceu de
um esforço conjunto idealizado
por Cristian Eduardo Fava, Ga-
briel Fiuza, Renato Gabriel Alves
e João Victor de Moraes, foi colo-
cada em prática após a ministra-
ção em sala de aula das discipli-
nas de Projetos e Análises e De-
senvolvimento de Sistemas.

Desde então os adolescen-
tes têm usados suas habilidades
individuais em marketing, pro-
gramação e design para prestar
serviços ao comércio de manei-
ra em geral e assim complemen-
tar a sua renda. Os interessa-
dos em conhecer a startup po-

dem acessar nextdiv.com.br,
pelo Instagram next.div ou pelo
e-mail contato@nextdiv.com.br

O diretor acadêmico do Co-
tip, Marcos Bertanha, lembrou
que o curso Técnico em Informá-
tica prepara seus alunos para
atender as demandas do merca-
do de trabalho, mas também in-
centiva os participantes a monta-
rem seus próprios negócios desen-

volvendo a habilidade de empre-
ender. “Nós já tínhamos interes-
se em criar uma empresa que tra-
balhasse com programação. Nes-
te sentido, fomos incentivados pe-
los professores Elias Bento e Mar-
celo Scomparim que nos orienta-
ram a procurar um servidor de
qualidade para oferecer nossos
serviços, além de nos instruir so-
bre os primeiros passos necessá-

rios para abrir uma empresa”,
disse Cristian Eduardo Fava.

Com uma carteira forma-
da por três clientes, os adoles-
centes revelam estar investin-
do em publicidade no Linkedin,
Instagram e por meio de vídeo
tutorais sobre programação,
além da criação de material im-
presso que será distribuído em
breve na área central da cidade.

A iniciativa foi idealizada por Cristian Eduardo Fava, Gabriel Fiuza, Renato Gabriel Alves e João Victor de Moraes
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Tribunal de Justiça
encerra prazo de concurso

O 191º Concurso para In-
gresso na Magistratura do Es-
tado de São Paulo receberá ins-
crições até as 23h59 desta quar-
ta-feira, 4, para 237 vagas de
juiz substituto do Tribunal de
Justiça/SP, sendo 47 para can-
didatos negros, 11 destinadas
a pessoas com deficiência e 7
para candidatos indígenas. O
valor do subsídio bruto men-
sal para o cargo é de R$ 32.350.

Entre os requisitos descri-
tos no edital, o candidato preci-
sa ser bacharel em Direito há
pelo menos 3 anos e ter no mí-
nimo 3 anos de atividade jurídi-

ca exercida a partir da obtenção
do grau de bacharel em Direito.

Os candidatos poderão se
inscrever por meio do site da
Fundação Vunesp, organiza-
dora do concurso. O endereço
é www.vunesp.com.br. A taxa
de inscrição é de R$ 323,50.

O concurso prevê realização
de cinco etapas de seleção. A pri-
meira etapa do certame é a pro-
va objetiva seletiva, composta por
100 questões de múltipla esco-
lha e prevista para 29 de setem-
bro. O edital, com todas as in-
formações sobre o concurso,
pode ser visto no site da Vunesp.
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Documentário do piracicabano
Lucas Rossi estreia dia 5
Produzido por Ailton Franco Jr. e  escrito pelo próprio diretor o filme demandou
vários anos de pesquisa, sendo coletadas mais de 300 horas de arquivo

Cartaz de divulgação do documentário Othelo, o Grande,  primeiro
longa-metragem dirigido por Lucas H. Rossi dos Santos

O diretor Lucas H. Rossi dos Santos ao receber o prêmio de Melhor
Documentário para Othelo, o Grande, no Festival do Rio 2023

No documentário, Grande Otelo narra sua própria trajetória de vida
por meio de uma  seleção de entrevistas e imagens dos seus filmes

Fotos: Divulgação

Antonio M. L. Toledo

Após ter conquistado o prêmio
de Melhor Documentário na Mos-
tra Competitiva da Premiére Brasil
do Festival do Rio em 2023 e da
sua exibição na 47ª Mostra Inter-
nacional de Cinema de São Paulo,
o documentário “Othelo, o Gran-
de”, dirigido pelo  cineasta piraci-
cabano Lucas H. Rossi dos Santos
, estreia  finalmente nesta quinta-
feira,5, nos cinemas brasileiros.
Mas não há previsão, até o momen-
to, se o filme será exibido em Pira-
cicaba através do Cine Araújo.

Produzido por Ailton Fran-
co Jr. e  escrito pelo próprio dire-
tor o filme demandou vários anos
de pesquisa, sendo coletadas mais
de 300 horas de arquivo para 
contar  sobre a vida e a obra de
Sebastião Bernardes de Souza
Prata (1915-1993), conhecido
como Grande Otelo.O documen-
tário, com 82 minutos de dura-
ção, oferece uma visão íntima e
pessoal do homem que se tornou
um ícone e deixou um legado ines-
timável na cultura brasileira.
Ator, comediante , sambista e

cantor, Grande Otelo narra sua
própria trajetória de vida por via
de uma seleção de entrevistas do
artista e imagens  de seus filmes.
Traz também depoimentos de
seus colegas de elenco, como Pau-
lo José, Zezé Mota e Ruth de Sou-
za. Além de mostrar a trajetória
de Grande Otelo, das chanchadas
com Oscarito até a Turma do Pro-
fessor Raimundo, passando por
dezenas de outros trabalhos, o
longa também denuncia o nível
atroz de racismo que o artista teve
de enfrentar em sua carreira, que
tem desde falas depreciativas e se-
gregação em teatros a exploração 
de seu sub-remunerado por seu
trabalho.”Ele nasceu em 1915, 27
anos  depois da abolição da escra-
vatura, então é difícil não fazer um
filme que não aborde o racismo”,
comentou o diretor Lucas Rossi.

QUEM FOI GRANDE
OTELO — Sebastião Bernardes
de Souza Prata, o Grande Otelo,
nasceu em 18 de outubro de 1915
em Uberlândia (MG), foi um dos
maiores e mais brilhantes atores
brasileiros do século XX. Negro,
orfão e neto de escravos, escapou

da pobreza  para forjar uma  car-
reira que rompeu todas as barrei-
ras inimaginaveis para um ator
negro no Brasil.  Desafiou o racis-
mo estrutural ao eternizar seus
personagens no cinema e na TV,
abrindo caminho para as futuras
gerações de artistas negros. Tra-
balhou com grandes cineastas,
entre eles Joaquim Pedro de An-
drade, com quem fez “Macunaí-
ma” (1939), um  dos seus filmes
mais conhecidos. Grande Otelo
discutiu o racismo que o assom-
brou por oito décadas, duas dita-
duras e mais de 100 filmes. Ator
versátil e carismático, deixou um
legado marcado por grandes
obras, não só no cinema e na te-
levisão, como também nos pal-
cos dos teatros. Morreu em 26
de novembro de 1973, aos 78
anos, devido a um infarto ful-
minante quando desembarcava
no aeroporto de Paris, França.

Vale lembrar que na noite de
18 de agosto de 1981, Grande Ote-
lo  esteve em Piracicaba para inau-
gurar um cinema com o seu
nome, o Cine Arte - Sala Grande
Otelo, anexo ao Teatro Municipal

Dr. Losso Netto. Infelizmente, em
15 de março de 1999, o cinema
acabou fechado, após uma en-
chente que destruiu seus equipa-
mentos e instalações danificadas.

O DIRETOR - Nascido em
Piracicaba e vivendo há anos no
Rio de Janeiro, o diretor, produtor
e montador Lucas H. Rossi dos
Santos é formado em cinema e
também fez cursos livres, como o
de imersão em cinema ngro no Cen-
tro Afro-Carioca de Cinema Zózi-
mo Bulbul. Atuou como produtor
de vários projetos audiovisuais
para cinema e televisão. Como di-
retor e roteirista realizou vários
curtas-metragens, como “O Vesti-
do de Myriam” (2016) — exibido
em mais de 100 festivais ao redor
do mundo, “Atordoado, Eu Perma-
neço Atento” (2018) e Ser  Feliz no
Vão” (2020). Agora chega às te-
lonas do cinema seu projeto mais
ambicioso, o documentário “Othe-
lo, o Grande”, que é também seu
primeiro longa-metragem.Para o
diretor,  seu filme, além de ser
uma homenagem à Grande Ote-
lo, é uma preservação da sua his-
tória através da tradição oral.
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Rede Drogal promove 14ª
Caminhada Entre Gerações
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Mandato Coletivo A Cidade é
Sua e escolas realizam evento

Dia da Sustentabilidade foi no Centro Comunitário do Piracicamirim
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No último sábado, 31, acon-
teceu o Dia da Sustentabilidade
no Centro Comunitário do Pira-
cicamirim, evento organizado e re-
alizado pelo Mandato Coletivo A
Cidade é Sua em parceria com es-
colas da região, como a Escola Es-
tadual João Guidotti, a Escola Es-
tadual Prof. Juracy Neves de
Mello Ferraciú e a Escola Esta-
dual Profa. Mirandolina de Al-
meida Canto. Durante o evento
foi oficializada a abertura da ex-
posição dos desenhos referentes
ao concurso realizado junto às
escolas e também foram entre-
gues prêmios aos vencedores.

Além do apoio do Manda-
to Coletivo, o evento também
contou com o apoio de alunos
da Esalq e da Chácara Brasil.
A Deputada Estadual Professo-
ra Bebel acompanhou o evento.

Outras atividades correspon-
deram às falas sobre Meios de Par-

ticipação Social em Políticas Ambi-
entais e Agroecologia, ao plantio na
horta iniciada, plantio de árvores,
dinâmica na composteira existente
no local, intervenção cultural com
música do artista Thinga Caipira-
cicabano e grafite do artista Baia.

A vereadora Silvia Morales
mencionou que “este dia nasceu da
vontade de alguns integrantes do
centro comunitário em junho pas-
sado, quando procuraram o gabi-
nete do mandado em reunião pe-
dindo apoio e começaram as
ações de organização. No atual
momento de crise climática, comi-
das industrializadas e de era digi-
tal com as crianças conectadas à
Internet durante muito tempo, a
ação realizada torna-se ainda
mais importante” concluiu Silvia.

O Mandato Coletivo A Cida-
de é Sua é formado pela vereado-
ra Silvia Morales e os covereado-
res Jhoão Scarpa e Pablo Carajol.
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Secretaria notifica mais de 1 milhão de
veículos com débitos de IPVA de 2021 a 2024

A Secretaria da Fazenda e
Planejamento do Estado de São
Paulo (Sefaz-SP) notificou propri-
etários de 1.417.822 veículos que
apresentam débitos do Imposto
sobre a Propriedade de Veículos
Automotores (IPVA) dos exercí-
cios de 2021 a 2024. A relação foi
publicada no Diário Oficial do
Estado nesta sexta-feira (30).

O lote de notificações re-
úne 1.418.462 débitos (cada
veículo pode ter débito em
mais de um exercício) que to-
talizam R$ 1.953.456.500,53.

O proprietário do veículo pode
consultar a notificação de maneira
on-line, por meio de seu CPF/CNPJ
ou placa do veículo neste link. Na
plataforma é possível visualizar sua
identificação e a do veículo, além
dos valores do imposto, da multa
incidente e dos juros por mora.

Para regularizar o imposto, o
pagamento pode ser realizado pela
internet ou nas agências da rede
bancária credenciada, utilizando
o serviço de autoatendimento.
Basta informar o número do Re-
navam do veículo e o ano do débi-
to do IPVA a ser quitado. Há a
opção de pagamento via Pix, para

utilizar a modalidade, é necessá-
rio acessar a página do IPVA no
portal da Sefaz-SP, informar os da-
dos do veículo e gerar um QR code,
que servirá para o pagamento.

O contribuinte deve regulari-
zar a pendência com o Fisco ou
apresentar defesa no prazo estipu-
lado para evitar a inclusão de seu
nome e do responsável solidário,
se houver, no Cadastro Informati-
vo de Créditos não Quitados de
Órgãos e Entidades Estaduais (CA-
DIN Estadual) e na Dívida Ativa do
Estado de São Paulo, o que ocorre-
rá depois de 30 dias da data de
emissão do comunicado de lança-
mento de débitos de IPVA. Vale des-
tacar que a administração do débi-
to inscrito em dívida ativa é trans-
ferida à Procuradoria Geral do Es-
tado (PGE), que poderá iniciar o
procedimento de execução judicial.

Para mais informações, os
proprietários dos veículos podem
entrar em contato com a Secreta-
ria da Fazenda pelo canal Fale
Conosco, no Portal da Sefaz-SP ou
nos telefones do Call Center 0800-
0170-110 (chamadas de telefone
fixo) e (11) 2930-3750 (exclusi-
vo para chamadas de celular).

Débitos totalizam R$ 1,9 bilhão referentes a 1,4 milhão de veículos
paulistas; notificações foram publicados no Diário Oficial do Estado
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A 14ª Caminhada Entre
Gerações - Um olhar para a ter-
ceira idade, promovida pela
Rede Drogal e Instituto José
Cançado, que neste ano ocorre
no dia 5 de outubro, já iniciou
a venda dos kits comercializa-
dos a R$ 40,00 e que vai benefi-
ciar o Lar dos Velhinhos, Lar
Betel e Cantinho da Vovó Sonia.

“A Caminhada Entre Gera-
ções já se tornou um evento tra-
dicional na cidade e consolidado
pela Drogal e Instituto José Can-
çado, tanto que é uma ação que
envolve grande parte de nossa
equipe, sempre com forte presen-
ça de todos os piracicabanos. É
uma oportunidade de praticar
uma atividade física ao ar livre e,
ainda, ajudar três lares de ido-
sos da cidade, com a arrecadação
da venda dos kits sendo 100%
revertida as instituições”, afir-
mou o diretor administrativo da
Rede Drogal, Marcelo Cançado.

Exercício Nº dedébitos Valor (R$)

20211 80 R$ 208.975,38

2022 272 R$ 457.886,33

2023 983 R$ 1.587.923,87

2024 1.417.027 R$ 1.951.201.714,95

Caminhada em 2023 também foi Rede Drogal e Instituto José Cançado
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Nesta edição, a concentração
tem início às 8 horas, no Largos
dos Pescadores, com ponto de hi-
dratação e estandes de ativação
das empresas parceiras. A saída
às 9 horas, com a chegada no pri-
meiro Bolsão de estacionamento da
Rua do Porto e todo o percurso ani-
mado por trio elétrico e acompa-
nhado por profissionais de apoio.

Compostos por uma sacola
ecobag, uma camiseta dry fit e brin-
des variados de industrias parcei-
ras, o kit pode ser adquirido em
oito unidades da Rede Drogal, to-
das em Piracicaba: Rua Governa-
dor Pedro de Toledo, 1064, Cen-
tro; Av. Dois Córregos, 641, Pira-
cicamirim; Av. Independência,
2759, Bairro dos Alemães; Av. In-
dependência, 1032, Bairro Alto;
Av. Carlos Botelho, 553, Jd Euro-
pa; Rua Virgílio da Silva Fagun-
des, 549, Santa Terezinha; Av. Rui
Barbosa, 545, Vila Rezende e Rua
Prudente de Moraes, 333, Centro.
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Conselho de Administração
elege novo membro

O Conselho de Administração
do Assaí acaba de eleger seu mais
novo membro independente, José
Roberto Müssnich. O executivo tem
sólida experiência nos segmentos
de varejo e atacado alimentar, ten-
do trabalhado como CEO do Ata-
cadão por 14 anos, liderando o pro-
cesso de venda ao Grupo Carrefour
e tendo sido responsável pela ges-
tão e expansão da bandeira no Bra-

sil e no exterior. O nome do execu-
tivo foi aprovado por unanimida-
de em reunião do Conselho reali-
zada na última segunda-feira, 2.
Além disso, ele passa a integrar o
Comitê Financeiro e de Investimen-
tos e o Comitê de Gente, Cultura e
Remuneração. O mandato termi-
na, assim como o dos demais
conselheiros, na Assembleia Ge-
ral Ordinária de abril de 2025.
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Política de Transição Energética é aprovada
Expectativa é que país tenha potencial para receber, em 10 anos, cerca de R$ 2 trilhões; empresário piracicabano faz parte do Conselho Nacional

Presidente Lula discursa durante apresentação do plano nacional

Fábio Rodrigues-Pozzebom/AB

O Conselho Nacional de Polí-
tica Energética (CNPE) aprovou, na
segunda-feira, 26, a Política Naci-
onal de Transição Energética
(PNTE), em reunião liderada pelo
presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va e pelo presidente do Conselho,
ministro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, que fez a apresen-
tação da política em um evento que
contou com a presença de diver-
sos representantes dos setores.

A política foi aprovada pelo
Conselho Nacional de Política
Energética (CNPE) — do qual faz
parte como conselheiro o empre-
sário piracicabano Rubens
Ometto, presidente do Conselho
de Administração do Grupo Co-
san, junto a outros 241 compo-
nentes. O Conselho Nacional de
Política Energética - CNPE, pre-
sidido pelo Ministro de Estado
de Minas e Energia, é órgão de

assessoramento do Presidente da
República para formulação de
políticas e diretrizes de energia.

“Nós não vamos jogar fora o
significado dessa coisa chamada
transição energética. Esse país já
jogou fora muitas oportunidades.
A gente não pode jogar oportuni-
dades fora. Precisamos ter em con-
ta que nós temos tudo. Temos tudo
o que a natureza nos ofereceu. Te-
mos mão de obra qualificada. Nós
temos gente capacitada tecnica-
mente. No setor energético, a gente
tem centenas de excelências nesse
país. A gente pode fazer o que qui-
ser”, destacou o presidente.

A expectativa é que, com
ela, o país tenha potencial para
receber, em 10 anos, cerca de
R$ 2 trilhões em investimentos
na chamada economia verde, o
que poderá resultar na geração
de 3 milhões de empregos.

“Energia eólica, solar, hídri-
ca, biomassa, biodiesel, etanol, di-
esel verde, captura e estocagem
de carbono, combustível susten-
tável de aviação, hidrogênio ver-
de é o renascimento da indústria
do Brasil em bases sustentáveis.
É agregação de valor ao produto
brasileiro produzido com energia
limpa e renovável, é oportunida-
de para impulsionar o uso do
nosso conteúdo local”, destacou,
o ministro Alexandre Silveira.

A política estabelece as diretri-
zes que nortearão a estratégia bra-
sileira para a transição energética,
reforçando o compromisso do go-
verno federal não apenas com a
redução das emissões de gases de
efeito estufa, mas também com a
geração de oportunidades de em-
prego, “cuidando da segurança do
suprimento e o combate às desi-
gualdades sociais e regionais”.

O governo federal  tam-
bém anunciou o fornecimen-
to de boti jões de gás para
mais de 20 milhões de famí-
lias até dezembro de 2025.

“Nós teremos a missão de
combater a pobreza energética e
por isso hoje historicamente am-
pliamos o acesso ao gás de cozi-
nha. O governo federal vai forne-
cer o botijão de gás de cozinha para
mais de 20 milhões de famílias até
dezembro de 2025. O Gás para To-
dos é o maior programa de acesso
ao cozimento limpo do mundo.
Vamos impulsionar o cozimento
limpo e a substituição da lenha”,
discursou Alexandre Silveira.

A iniciativa também busca ex-
pandir a disponibilidade de gás
natural para setores estratégicos
como a produção de fertilizantes e
produtos petroquímicos, reduzin-
do assim a dependência externa.

CCCCCINEINEINEINEINE

Praça Central e Casa do Hip Hop recebem sessões de cinema
DDDDDENGUEENGUEENGUEENGUEENGUE

Arrastão no Algodoal recolheu
6,91 toneladas de inservíveis

As equipes do Plano Muni-
cipal de Combate ao Aedes, vin-
culado ao Centro de Controle de
Zoonoses (CCZ), retiraram 6,91
toneladas de inservíveis no Ar-
rastão da Dengue que esteve no
bairro Algodoal e adjacências no
último sábado, 31. O objetivo
dos arrastões é o combate ao
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana.

No próximo sábado, 7, não ha-
verá ação devido ao Feriado da In-
dependência. Desta forma, as ati-
vidades retomam no dia 14 de se-
tembro, das 8 às 14 horas, quando
as equipes percorrerão a região de
Santa Teresinha, passando pelos
bairros IAA, Vila Rios, Parque das
Indústrias, São Benedito, Jardim
Lídia, Jardim Castor, Jardim Con-
ceição, Residencial Andorinhas,
Jardim Bessy, Jardim Taiguara, Re-
sidencial Caieiras e Chácara Santo
Antônio, tendo como ponto de en-
contro o Varejão Municipal do IAA
à avenida João Pedro Corrêa esqui-
na com a rua Paraibuna. A pro-
gramação está sujeita a alterações.

De acordo com a Vigilância
Epidemiológica, de janeiro a se-
tembro deste ano, em dados pro-

visórios, foram registradas
61.539 notificações para a dengue
com 29.684 casos positivos e 13
óbitos. Em dados consolidados,
no mesmo período de 2023, fo-
ram 12.969 notificações, 2.906 ca-
sos confirmados e três óbitos. Em
2022, foram 6.886 notificações,
1.421 confirmações e um óbito.

Para denunciar imóveis
abandonados ou locais que te-
nham possíveis criadouros da
dengue bastar registrar solicita-
ção no SIP 156 e outras orienta-
ções pelo telefone (19) 3427-3351.

VACINAÇÃO - A aplicação
da vacina contra a dengue em cri-
anças e adolescentes na faixa etá-
ria entre 10 e 14 anos segue em Pi-
racicaba. Para receber o imunizan-
te é necessário apresentar docu-
mento de identificação com foto,
Cartão Pira Cidadão ou Cartão
Nacional do SUS. A imunização
acontece em todas as unidades de
saúde da cidade, de segunda a sex-
ta-feira, nas UBSs das 8 às 15 ho-
ras (exceto UBS Paulista – antigo
Crab) e USFs (Unidades de Saúde
da Família), das 8 às 16 horas. A
imunização é composta por duas
doses, ou seja, uma agora e outra
com um intervalo de três meses.

Divulgação

Arrastão da dengue recolheu mais de 6,9 toneladas
de inservíveis no último sábado

Os projetos Cine na Praça e
Cine nos Bairros, realizados pela
Prefeitura, por meio da Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural
e do Misp (Museu da Imagem e
Som de Piracicaba), exibem, res-
pectivamente, o drama O Ano
Em Que Meus Pais Saíram de
Férias, na quinta-feira, dia 5, às
19h30, na praça José Bonifácio,
e a animação Tromba Trem – O
Filme, na sexta-feira, dia 6, a
partir das 17 horas, na Casa do
Hip Hop. Ambas são produções
nacionais e as sessões gratuitas.

O Ano Em Que Meus Pais
Saíram de Férias tem direção
de Cao Hamburger e foi o filme
brasileiro que disputou vaga na
categoria Melhor Filme Es-
trangeiro no Oscar 2008.

A trama remete a 1970, ano
em que Mauro é um garoto de 12
anos que adora futebol e jogo de

Na animação, Gajah, um elefante sem memória,
é alçado ao status de celebridade

Divulgação

botão. Um dia, sua vida muda
completamente quando seus pais
saem de férias de forma inespera-
da. Na verdade, os pais de Mauro
foram obrigados a fugir por se-
rem militantes de esquerda perse-
guidos pela Ditadura Militar. O
casal decide deixá-lo com o avô
paterno, que falece justamente no
mesmo dia em que o garoto chega
em São Paulo. Assim, Mauro aca-
ba ficando com Shlomo, um velho
judeu solitário que é seu vizinho.

TROMBA TREM - Na ani-
mação, lançada em 2022, Gajah,
um elefante sem memória, é alça-
do ao status de celebridade do dia
para a noite, e acaba se afastan-
do de seus velhos companheiros
de viagem no Tromba Trem. O es-
trelato dura pouco, pois ele aca-
ba se tornando o principal sus-
peito de misteriosos raptos. Des-
vendar o mistério só será possí-

vel com a ajuda dos amigos pré-
fama, um grupo de obstinados
cupins moradores de uma colô-
nia, e Duda, uma empolgada e
inocente tamanduá vegetariana.

O filme será exibido às
19h30, porém, o espaço abre às
17 horas com distribuição de
pipoca, algodão-doce e com
brinquedos para crianças.

No próximo dia 26,  às
19h30, na Tenda de Umbanda
Caboclo Jiboia e Zé Pelintra das
Almas, acontece a palestra Exu:
Comunicador, Trickster, Senhor
dos Caminhos ou Coach?

Segundo o palestrante Ade-
mir Barbosa Júnior, conhecido
como Pai Dermes de Xangô, “Exu
é a divindade e a entidade mais
demonizada das religiões de ter-
reiro, reflexo do processo histó-
rico de racismo religioso”.

Dermes, que já publicou vári-
os livros sobre Exu, alguns com
traduções para diversos idiomas,
afirma que tem ocorrido, sobretu-
do na internet, a apropriação de
Exu enquanto Comunicador, Tri-
ckster (Brincalhão) e Senhor dos
Caminhos, para transformá-lo
numa espécie de coach na venda
de bens e serviços no mercado re-
ligioso. Para o palestrante, contu-
do, “a prosperidade nas religiões
de terreiro abarcam o material,
mas não se fixam nele. Além dis-
so, pressupõe algo coletivo, com-
partilhado, não individualista. De
que vale alguém ter 20 pares de
sapato se seu irmão caminha des-
calço sobre o asfalto quente?”

Graduado em Letras pela
USP e autor de dezenas de li-
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Palestra aborda
Exu, Orixá e Entidade

Pai Dermes de Xangô: “Exu é a
divindade mais demonizada das
religiões de terreiro”

vros, Doutorando em Comuni-
cação pela Unip, Mestre em Li-
teratura Brasileira (USP), o pi-
racicabano Pai Dermes é Doutor
honoris Causa pelo MCNG-IEG
(2018) e pela Feblaca (2019) e Pós-
graduado em Ciências da Reli-
gião pelo Instituto Prominas.

O evento é gratuito, mas
conta com apenas 20 vagas e
solicita-se aos participantes a
doação de 1 quilo de alimento
não perecível. As inscrições para
a palestra devem ser feitas pelo
whatsapp (19)99706-4603.

BBBBBALÉALÉALÉALÉALÉ

Cedan apresenta a obra completa
de Carmen no Teatro do Engenho

Carmen é interpretada pela bailarina convidada Juliana Tarumoto

Studio Nanah DLuize

A adaptação da Cedan (Com-
panhia Estável de Dança de Pira-
cicaba) para Carmen, baseada no
clássico romance homônimo do
século 19, escrito pelo francês
Prosper Mérimée, será pela pri-
meira vez apresentada na íntegra
na sexta-feira (6), às 20h, no pal-
co do Teatro Municipal Erotides
de Campos, o Teatro do Engenho.
A entrada é gratuita e os ingres-
sos devem ser retirados uma
hora antes do início do espetácu-
lo na bilheteria do teatro.

O balé, com 50 minutos de
duração, tem música do compo-
sitor francês de óperas da Era
Romântica, Georges Bizet, e é co-
reografado pela renomada bai-
larina e coreógrafa Daniela Se-
verian. A direção geral da com-
panhia é de Camilla Pupa. Neste
espetáculo, dança clássica e a
dança contemporânea se inter-
conectam para dar vida às per-
sonagens icônicas desta compo-
sição considerada um clássico.

Em uma das suítes, Carmen
se envolve em uma briga na taba-
caria onde trabalha, sendo presa
pelo sargento Don José que dei-
xa-se seduzir pelos encantos e

sensualidade da jovem cigana.
Em palco, Carmen é interpretada
pela bailarina convidada Juliana
Tarumoto. Já José ganha movi-
mento com o bailarino convida-
do Alan Marques. Ao todo, são
15 bailarinos na montagem.

Camilla fala sobre a monta-
gem de Carmen. “Foi prazer rece-
ber Daniela Severian, estrela bra-
sileira de primeira grandeza, co-
reografando está obra com mui-
ta sensibilidade e cuidado com
cada bailarino na execução da sua
obra. Carmen, um clássico tanto
da música de Bizet, como no balé
ou na ópera, ainda é uma obra
contemporânea, coreografada
na atualidade e ao mesmo tem-
po comum ao nosso dia a dia”.

SERVIÇO
Balé Carmen, da Cedan
(Companhia Estável de Dan-
ça de Piracicaba). Sexta-feira
(6), às 20h, no Teatro Munici-
pal Erotides de Campos. Na
avenida Maurice Allain, 454.
Entrada gratuita: os ingres-
sos devem ser retirados uma
hora antes do início do espe-
táculo na bilheteria do teatro.
Informações: 3403-2600.
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Sua casa e seu veículo aqui...
Crédito a partir de 580 parcelas fixas

Sem juros. Pode usar o FGTS
só p/ casa - 19984238383

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.

ok. R$ 585.000.
Luiz (11) 9999-88701

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

Peugeot 208 Ac-
tive 2022 prata 6
marcha automáti-
co com 27.000 km
único dono na ga-
rantia tratar cel
(19) 9.9781-3300

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

E D I T A L
DE PRIMEIRA E SEGUNDA PRAÇA DE LEILÃO E NOTIFICAÇÃO

ROMUALDO PANDOLFO, Leiloeiro Público Oficial, matriculado junto a
Jucesp sob nº 1.201, devidamente autorizado pelo Comitente COOPE-
RATIVA DE CRÉDITO COCRE – SICOOB COCRE – CNPJ 54.401.286/
0001-46, nos termos dos CONTRATOS DE CRÉDITOS BANCÁRIOS COM
GARANTIA DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA DE BEM IMÓVEL – Contrato n°
577580 (guarda chuva), datado de 22/06/2022 E Contratos nº 583679
datado de 19/07/2022 e nº 677833 , datado de 25/08/2023 no qual figura
como Devedor: PIRABOAT NAUTICA LTDA, CNPJ/MF nº 18.322.928/
0001-58, devidamente representada na forma de seu contrato social por
 ANDERSON ROBERTO VALERIO NUNES, CPF nº 368.287.238-80 e
DANILO HENRIQUE VALERIO, CPF nº 393.399.958-80 faz saber que
levarão a PÚBLICO LEILÃO, exclusivamente na modalidade on-line, pelo
site www.totalleiloes.com.br, bem como pelo Superbid Exchange, pelo
princípio da ampla publicidade, de acordo com os termos da Lei n° 9.514/
97, artigo 27 e parágrafos, em 1º LEILÃO a ser realizado no dia 10/09/
2024 a partir das 13:00:00 (horário de Brasília/DF) pelo valor de
R$1.300.000,00 e em 2º LEILÃO dia 26/09/2024 a partir das 13:00:00
(horário de Brasília/DF) pelo valor da dívida conforme Art. 27, §2º lei
9.514/97 equivalente a R$1.718.245,10, cumprindo a exigência legal do
Art. 27, §2º -A, lei 9.514/97, o imóvel com a propriedade consolidada em
nome da Credora, a seguir descrito:
Imóvel situado na Zona Urbana, no município de Anhembi/SP, na Rua 02 Lote
10 Quadra C, SN, no Loteamento Convívio Ondas Grandes, com 20,96
metros de frente, 34,24 metros de frente a fundo. Possui uma casa de
esquina composta por sala de TV, sala de estar, sala de jantar, cozinha,
despensa e quatro suítes. Aos fundos o imóvel conta com área gourmet com
piscina, dois banheiros, quarto de despejo, área de serviço e área livre.
Imóvel minunciosamente descrito e caracterizado na matrícula nº 14.808
do Oficial de Registro de Imóveis da Comarca de Conchas/SP.
OBS: Imóvel Ocupado. Desocupação por conta do adquirente, nos ter-
mos do art. 30 da lei 9.514/97.
OBS 2: Consta em ofício expedido junto ao processo nº 1012993-
29.2024.8.26.0451, para a inserção no edital de leilão extrajudicial o
seguinte: “Pelo presente, solicito a Vossa Senhoria as providências ne-
cessárias a fim de constar do edital de leilão extrajudicial do imóvel
matrícula n. 14.808 (contrato CCB n. 57780) a existência da presente
ação judicial de Procedimento Comum Cível - Defeito, nulidade ou anula-
ção, movida por PIRABOAT GESTÃO DE BENS PATRIMONIAIS LTDA, CNPJ
nº 41.540.996/0001-05, em face de COOPERATIVA DE CREDITO RURAL
DOS FORNECEDORES DE CANA E AGROP. DA REG. PIRACICABA, CNPJ
nº 54.401.286/0001-46, valor da causa: R$ 293.732,16, acerca do bem
levado à praça, conforme decisão proferida em 28/08/2024, nos autos
do processo em epígrafe”.
- A venda será efetuada em caráter “ad corpus” e no estado de conser-
vação em que os imóveis se encontram, e eventual irregularidade ou
necessidade de averbação de construção, ampliação ou reforma, será
objeto de regularização e os encargos junto aos órgãos competentes
por conta do adquirente.
- A venda será feita mediante pagamento à vista.
- As despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), encargos admi-
nistrativos, Registro, IPTU, ITBI, e demais Impostos e Taxas correrão por
conta do arrematante.
- O devedor possui preferência de compra até a realização do segundo
leilão ou até a arrematação em primeiro leilão, sendo que, exercendo
esse direito deverá pagar todas as despesas bem como a comissão do
leiloeiro no montante de 5% do valor da recompra.
- O Pagamento dos valores da arrematação bem como da Comissão do
Leiloeiro deverão ser realizados por meio de depósito ou transferência
em Conta Corrente informados pelo Leiloeiro em até 48 horas após a
realização do Leilão.
- O Arrependimento da Arrematação obrigará o Arrematante desistente ao
pagamento da Comissão do Leiloeiro (5%) mais multa de 20%, sobre o valor
da avaliação do imóvel, e ficará sujeito a sanções legais, cíveis e criminais.
- O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal
no 7433/85.
- O Leiloeiro, acha-se habilitado a fornecer aos interessados informa-
ções pormenorizadas sobre o imóvel, objeto deste Edital de Primeiro e
Segundo Público Leilão e de Notificação.
- Caso haja arrematante a Ata de Arrematação, será firmada em até 15
dias da data do leilão.
- No caso de não ser realizado o Leilão Público na data acima designada
por motivo superveniente, fica desde já designado o primeiro dia útil
subsequente com mesmo horário, para a sua realização.
- ATENÇÃO: Para participar dos leilões/praças, os interessados deverão
cadastrar-se com antecedência no mínimo de 2h antes, pelo site do
leiloeiro, bem como aceitar as condições de venda para que participem
da hasta. Informações através do Fone: (19) 39274210 e/ou e-mail:
coontato@totalleiloes.com.br.
Pelo presente, fica(m) intimado(s) e notificado(s) acerca das datas dos
Leilões Primeira e Segunda Praça caso não tenham sido por outro meio o
Emitente / Devedor, Avalista / Cônjuge do Avalista e Garantidor Fiduciante
(Bem Imóvel) acima descritos.
As demais condições obedecerão ao que regula o Decreto n° 21.981 de 19
de outubro de 1.932, com as alterações introduzidas pelo Decreto n° 22.427
de 1° de fevereiro de 1.933, que regula a profissão de Leiloeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 02/2024 - PROCESSO Nº 785/2024
Objeto: Contratação de empresa para aquisição de suco concentrado de frutas para merenda
escolar.
Prazo para entregar Proposta e Habilitação 16/09/2024, até às 10h00, sendo abertas logo a
seguir, na sede da Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu Amaral nº 255,
centro. O Edital na íntegra encontra-se à disposição no endereço acima e poderá ser retirado
no horário de expediente até 24 horas que antecedem a data de recebimento dos envelopes ou
solicitados através do e-mail: mombuca@uol.com.br.
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura Municipal de Mombuca, 03 de setem-
bro de 2024. Rogério Aparecido Alcalde - Prefeito Municipal.

Edital de Leilão – Romualdo Pandolfo, leiloeiro oficial Jucesp
1201, torna público que realizará leilão online no site:
www.totalleiloes.com.br Piracicaba/SP, de diversos bens  do dia
09 a 30 de Setembro de 2024, exceto aos domingos e feriados.

SRA. LIDIANE RODRIGUES
ANALFIO faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 53 anos,
filho da Sra. Nieiza Rodrigues
da Silva; deixa os filhos: Paulo
Eduardo dos Reis; Ana Caroli-
na dos Reis; Larissa Rodrigues
Correa e Luis Gustavo dos
Reis. Deixa o neto Nicollas, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “02” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DIRCE ZOCCA MONDINI
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 92 anos, filha dos fina-
dos Sr. Sylvio Zocca e da Sra.
Joanna Marcio, era viúva do Sr.
Antonio Mondini; deixa os filhos:
Antonio Dirceu Mondini; Cleide
Aparecida Mondini dos Santos,
falecida; Cleonice Maria Mondi-
ni, falecida e Claudete Mondini
Sanches, casada com o Sr.
Reinaldo Sanches. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 15h30 do Velório da
Saudade, sala “02”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados

os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO DE JESUS ROSSI fa-
leceu anteontem, na cidade de
Araras/SP, contava 82 anos, fi-
lho dos finados Sr. Pedro Rossi
e da Sra. Margarida Peixoto
Rossi, era casado com a Sra.
Maria Queoreli Rossi; deixa os
filhos: Reginaldo Manoel Ros-
si, casado com a Sra. Elenice
Aparecida Rossi Perisotto; Adri-
ane Aparecida Rossi; Simone
Cristina Rossi; Orivaldo Jose
Rossi, casado com a Sra. Tati-
ane Rossi e Rogerio Pedro
Rossi, casado com a Sra. Juli-
ane Cristina Pereira. Deixa ne-
tos, bisneto, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saí-
do o féretro às 14h00 do Veló-
rio Municipal de Rio Claro/SP,
para o Cemitério São João Ba-
tista da cidade de Rio Claro/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. DORIVAL GOMES PINHEI-
RO faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 62 anos, filho do
Sr. Narcizo Gomes Pinheiro e
da Sra. Onedina Pinheiro dos
Santos, falecida, era casado
com a Sra. Maria Auxiliadora
da Silva Pinheiro; deixa a fi-

lha: Daiane Camila Pinheiro
Campos, casada com o Sr.
Julio Cesar Moraes Campos.
Deixa netos, demais familia-
res e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h30 da
sala “01” do Velório do Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de, para referida necrópole. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SAID HASAN NASSER fale-
ceu ontem, na cidade de Águas
de São Pedro/SP, contava 85
anos, filho dos finados Sr. Has-
san Nasser e da Sra. Baduiy
Nasser, era casado com a Sra.
Diva Tragueta Nasser; deixa os
filhos: Hassan Nasser Neto;
Hassan Mustafa Nasser; Ba-
dauy Nasser Martinez; Hassan
Saler Nasser e Hassan Jaber
Nasser. Deixa demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o
féretro às 09h00 do Velório Me-
morial São Pedro/SP, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de da cidade de São Pedro/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ELY PEDRO DE OLIVEIRA
faleceu ontem, nesta cidade,

contava 58 anos, filho do Sr.
Eurico Pedro de Oliveira e da
Sra. Antonia Antunes Oliveira;
deixa os filhos: Lucas Moraes
de Oliveira; Jenifer Ketlin Mo-
raes de Oliveira; Thiago Fer-
nando de Oliveira e Juliana
Crist ina de Oliveira Ferraz
Santos, casada com o Sr. Wa-
shington Luis de Souza Ferraz
Santos. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento será real izado
hoje, saindo o féretro às 10h00
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA DEREI DA SILVA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 63 anos, filha do Sr.
Benedito Inacio da Silva, faleci-
do e da Sra. Cleusa Luzia da
Silva; deixa os filhos: Sandra
Regina Rodrigues e Isabel Cris-
tina Rodrigues, casada com o
Sr. Angelo Valter Ritozzi. Deixa
netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, às 17h00 no Ce-
mitério Municipal da Saudade
da cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. AMAURI JOSÉ DEGASPARI
faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 67 anos de ida-
de e era casado com a Sra. Jo-
seane de Fatima da Cunha De-
gaspari, era filho do Sr. Mario
Degaspari e da Sra. Iraydes
Bresan Degaspari, falecidos.
Deixou os filhos: Juliano Jeffer-
son Silva Degaspari; Fabricio
Cesar Degaspari casado com
Viviane Cristina Fuzetta Degas-
pari; Patricia Hellen Silva De-
gaspari de Almeida casada com
Alessandro Moraes de Almeida.
Deixa ainda netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as
16:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Memorial
Metropolitano de Piracicaba –
Sala Esmeralda, seguindo para
o Cemitério da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

JOVEM - RODOLFO TIAGO DA
SILVA faleceu dia 29pp na cida-
de de Sorocaba, aos 31 anos
de idade e era filho da Sra. Rita
de Cassia da Silva. Deixa os Ir-
mãos: Gabriela de Cassia da
Silva Felipe; Rafaela de Cassia
da Silva; Mateus Rafael da Sil-
va Felipe; Lucas Henrique da
Silva; Rizaela da Silva Belino, já
falecida. Deixa ainda demais
parentes e amigos. O seu cor-
po foi transladado em auto fú-
nebre para a cidade de Piraci-
caba e seu sepultamento deu-

se ontem às 10:00 horas, sain-
do a urna mortuária do Velório
do Cemitério de Vila Rezende -
Sala 02, seguindo para o Ce-
mitério Municipal de Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ALICE RODRIGUES CAL-
DARI faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 83 anos de
idade era viúva do Sr. Antonio
Caldari, era filha do Sr. Antonio
Benedicto Rodrigues e da Sra.
Regina Maria Vechine, faleci-
dos. Deixou os filhos: Tania Apa-
recida Caldari; Vania Maria Cal-
dari foi casada com Everson
Luis Skrepec, já falecido; Ale-
xandre Antonio Caldari casado
com Marina Blanco. Deixa ain-
da netas, demais parentes e
amigos . O seu sepultamento
deu-se ontem as 15:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade – Sala 03, se-
guindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ LUIZ GIROTTO fale-
ceu ontem na cidade de Limei-
ra, aos 70 anos de idade e era
casado com a Sra. Maria Ines
Tambelin Girotto. Era filho do Sr.
Nelson Girotto e da Sra. Oscar-
lina Milare Girotto, falecidos.
Deixa as filhas: Fabiana Cristi-
na Girotto, Bruna Fernanda Gi-
rotto. Deixa netos, demais pa-

rentes e amigos. O seu corpo
foi transladado para a cidade
de Iracemápolis e o seu sepul-
tamento deu-se ontem as
16:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Iracemápolis, seguindo para
o Cemitério Municipal de Iracemá-
polis. Á família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CASSIO ROBERTO DE
MELO GODOI faleceu dia 31pp
na cidade de Piracicaba, aos 81
anos de idade e era casado
com a Sra. Ivonete Goes de
Melo Godoi. Era filho do Sr. Ac-
cacio de Mello Godoy e da Sra.
Paschoinea Angela Godoy, fale-
cidos. Deixa os filhos: Andre de
Melo Godoi, Adriana de Melo
Godoi, Luciana de Melo Godoi
casada com Thiago Roseira
Aguirre, Gabriela Godoi. Deixa
2 netos, demais parentes e
amigos. O velório ocorreu dia
31pp no Memorial Metropolita-
no de Piracicaba – Sala Safira

das 18:20 até as 19:00 horas,
onde também houve a Cerimô-
nia de Homenagens Póstumas
no Salão Nobre. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LAZARO LINO faleceu on-
tem na cidade de Piracicaba,
aos 99 anos de idade e era viú-
vo da Sra. Iolanda Parcerone
Lino. Era filho do Sr. Francisco
Lino e da Sra. Benedita Fermi-
no, falecidos. Deixa os filhos:
João casado com Maria, Pedro
casado com Maria, Lazaro, Cel-
so casado com Emilia, Francis-
co, Adão casado com Dioneia,
Setimo casado com Maria,  Apa-
recido. Deixa netos, bisnetos,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento dar-se-á hoje
as 09:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal de
Vila Rezende – Sala 03, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.
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